

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto	5	cts.
Id. atrasado	10	cts.

LA ALMUDAINA de hoy consta de seis páginas.

### LA ACTUALIDAD

## Notas sueltas

### Volvendo sobre las fiebres

La población está alarmada; cada día susnan nuevos nombres de personas conocidas que pasan a engrosar el número de atacados de fiebres infecciosas.

Este estado morboso ¿no dice nada a las autoridades, a esas autoridades que tan activas y celosas se mostraron cuando nos amenazaba el cólera? Consideren que ahora el mal está ya haciendo estragos entre nosotros, que la inquietud reina en el pueblo, que no vé en las autoridades aquella actividad anhelada y que cree demandan las actuales circunstancias.

Circula un rumor que de confirmarse tendría una gran gravedad: se dice que las aguas de la fuente de la villa llevan consigo el microbio de Eberth, que están contaminadas ya en la acequia que las conduce a Palma, lo cual quiere decir que estarían abocados todos cuantos tengan su organismo débil de fagocitos a verse atacados por la terrible dolencia.

El agua se cuidaría, ó se cuida ya desgraciadamente, de llevar a toda la población el contagio.

¿Qué medidas se han tomado para salvaguardia de la salud pública? ¿Qué instrucciones se han dado al vecindario? El Ayuntamiento ha acordado encargar el análisis del manantial y de las fuentes públicas. Pero entretanto se realizan estos trabajos de laboratorio, si por desgracia se confirma la existencia del bacilo, ¿no pasará sobre la conciencia de quienes pedirían haberlos evitado, los nuevos casos que originase durante esos días de prueba, entregado el vecindario a la indiferencia y al fatalismo musulmanes de sus autoridades.

En cuestiones sanitarias no se debe aguardar al mañana; en ellas encuentra una aplicación fidelísima el axioma inglés: el tiempo es oro. Una disposición tomada a tiempo (cuantos dolores puede economizar) ¡cuantas vidas arrancar a la muerte!

### Faltos de peso

Días atrás expusimos los lamentables efectos de la nueva ley de reclutamiento en lo que hace referencia a la falta de peso de los reclutas, como inutilidad para el servicio.

Los comentarios y las quejas han sido generales por lo visto, demostración de que el legislador olvidándose de nosotros, de nuestra raza, tuvo la mirada fija en otros países donde el cuerpo humano adquiere otras proporciones, mayor desarrollo.

Parece que se van a introducir las reformas necesarias para acoplar la ley a las condiciones físicas de los españoles.

He aquí lo que dice un periódico de la corte que llegó ayer a nuestras manos:

«Se van recibiendo noticias de la enorme reducción que está sufriendo el cupo en todas las poblaciones, como consecuencia del peso y perimetro torácico que se exige a los reclutas en la nueva ley de servicio militar obligatorio.»

«Sabemos que en el Estado Mayor central se estudia la reforma del cuadro de inutilidades.»

Sería de desear que fuera acelerada tal reforma, con vistas al desarrollo de nuestra raza, no de la anglo-sajona.»

Bien está el remediar las equivocaciones, es siempre laudable, pero en asuntos tan delicados mejor, hubiese sido al dictar la ley se hubiesen tenido en cuenta las condiciones de nuestros mozos y la influencia que pueden ejercer en el desarrollo de la raza, estas excepciones.

**PÉRDIDA** El sábado se extravió una cartera conteniendo varios documentos, la cédula del interesado y una cantidad de dinero en papel. Se gratificará su devolución con 25 pesetas, a la calle de la Herrería 39.

## El glosario

### de los días

#### La ceniza de Fenelón

El dulce e ilustre prelado gentil-hombre que se llamó en vida Francisco de Salinas de la Mothe Fenelón, que dejó un tan bello recuerdo de su vida, que fue un exquisito y que escribió ese libro, que ha alcanzado tantas ediciones; *Las aventuras de Telémaco*; hacia muchos años que dormía olvidado en el seno de su madre la Catedral de Cambray. Las generaciones le habían ido olvidando poco a poco en su silencio sin rincón sagrado hasta tal punto que ahora se dudaba ya del lugar fijo en que había sido enterrado. El hallazgo, hace poco tiempo, en esa Catedral de Cambray, de un tubo de metal conteniendo algunos huesos que algunos supusieron de Fenelón aumentó más la incertidumbre y se dispuso se hiciera una excavación para ver de encontrar los restos mortales de el gran Arzobispo. Esos fueron hallados hace algunos días. He aquí el curioso documento que se extendió ante los testigos: «M. Fontaine, sepulturero de Cambray, junto con sus ayudantes empezó el trabajo a la 1 y media. El ataúd fue descubierto a las 2 y media. La caja de plomo fué llevada a la sacristía; delante de los testigos el Arzobispo procedió a recoger los huesos. Estaban envueltos en una túnica absolutamente consumida (la túnica de que nos hablan los documentos históricos). Los doctores Daillet y Coulon reconstituyeron sobre una gran mesa un esqueleto incompleto, calcinado por el tiempo, roído. Eso era todo lo que quedaba de Fenelón, del autor del *Telémaco*, del diálogo de los Muertos, de tantas obras llenas de maravillas de imaginación y de lenguaje. Era todo lo que quedaba de ese hombre que fué en vida delgado, bien hecho, con la nariz grande y los ojos iluminados por su alma bondadosa. ¡Oh como el místico Fray Luis de León dice verdad; como es cierto el dolor de la copia que el colosal Jorge Manrique compuso a la memoria de su padre:

«Que se hizo el rey don Juan,  
Los Infantes de Aragón  
(Que se hicieron)  
(Que fué de tanto galán  
que fué de tanta invención  
como trageron)  
Las justas y los torneos,  
paramentos, bordaduras  
y cimeras  
(fueron sino devaneos)  
(que fueron sino verduras  
de las eras)...»

#### Lección de mansedumbre

Debido a la huelga de los mineros ingleses y a la paralización del trabajo en los pozos de carbón se han subido a la superficie de la tierra mas de quinientos caballos que hacia años, sumidos en una noche profunda y constante, arrastraban las vagonetas por las galerías angostas. Alguno, después de más de diez años de oscuridad volvió maravillado a ver la luz del día. El cielo gris, plomizo y triste cegaba casi las pupilas atónitas de los pobres animales.

Esos caballos que con una resignación mansa; enterrados vivos, trabajan penosamente arrastrando por los corredores angostos un negro peso que, como el de Sísifo no se acaba nunca, son un bello ejemplo de resignación y mansedumbre para los humanos.

El sombrío Schopenhauer no tendría inconveniente en comparar los hombres a esos pobres caballos. Los hombres, como ellos, arrastramos tras de nosotros el pesado fardel del dolor universal que no se acaba nunca; la tierra es angosta y pequeña como la galería oscura de una mina; vagamos por ella arriancandole el sustento como las hormigas que se pasean por un hueso roído; y al final de esa vida menguada la Muerte nos espera como una loba insaciable. Schopenhauer piensa esto en un mundo que tiene un sol glorioso y una primavera espléndida todos los años, en que las montañas son azules y las flores perfumadas; en que las mujeres nos llevan al paraíso del amor y el arte a la divina región de los espíritus. Y con Schopenhauer lo piensan y lo han pensado muchos grandes hombres y muchos pequeños humanos; la horda de los pesimistas es infinita sobre la tierra.

«Que harían los hombres, Dios mio, si tu bondad no hubiese llegado hasta darte el Sol, el Amor y la Primavera; si nos hubieses mandado huérfanos sobre el desierto de la Vida?»

Consideráremos como esos pobres caballos de pupilas inútiles son un bello ejemplo de resignación y de mansedumbre para los humanos y seremos siempre optimistas.

#### La nueva bandera

El Celeste imperio recogido de pies a cabeza ha recibido con grandes honores y festejos la nueva bandera de la República china. La gran muralla aisladora del mundo desaparecerá al empuje de las nuevas instituciones; la coleta ha sido exterminada, las mujeres dejarán libremente que sus pies tomen la armoniosa forma que la naturaleza sabia ha dado a esa parte del cuerpo; París triunfará en la moda. Pero hemos de hacer constar que mientras esa bandera se entronizaba por los pueblos y aldeas de la inmensa nación, a la parte derecha de los caminos estaban colgados de sendas horcas los primeros partidarios de la revolución; y a la parte izquierda los últimos partidarios de los emperadores.

Es bien cierta la frase un poco caustica de Martín Lutero: «La humanidad es un borracho, si le levantas de un lado se cae inmediatamente hacia el otro».

Mario VERDAQUER

### COLABORACION

## De la vida agradable

### Hombres-langostas Barcelona sin árboles

Barcelona se queda sin árboles. Hace un mes que la tijera y el hacha no se da descanso. La arboleda de muchas calles aparece talada a cerceñ. No se trata de las ramas secundarias ni de troncos que estorban. Nada de eso. Se corta a lo bárbaro y a lo clínico. Se diría que una horda salvaje asaltó la ciudad y venga en su arboleda terribles recortes. Árboles nuevos y rectos que apenas han rebasado la altura de las puertas, han perdido todo su ramaje y ahí están trocados en postes que el hacha derribará definitivamente este verano ó la primavera del año próximo.

El contratista de la poda ha encontrado ese recurso fácil y productivo. Como no se puede llevar el árbol de raíz lo mata primero y se lo lleva después. No son diez ó veinte árboles, no. Son calles arrasadas por entero de punta a cabo.

Al principio se discutió en la prensa el procedimiento de poda que no era ni remotamente tan radical como hoy. El procedimiento sería equivocado pero en él se advertía cierta lógica y cierto propósito de cuidar el arbolado. En unos ejemplares se extremaba la corta, en otros se respetaba algunos troncos más y hasta se puso en práctica un método de curación que por lo asido y tierno conmovía a los corazones. ¡Pero hoy! ¡Hoy, hachazo y tiente tiente! Antes se tardaba dos días en podar una calle; ahora es sólo una mañana queda libre de estorbos.

Es un dolor ver como concluye esta alegría de la ciudad, lograda a fuerza de tantos cuidados, tanto dinero y tanto tiempo. Pero más triste es aún el que se me da a mí con que el buen público contempla el espectáculo, y más doloroso todavía el silencio de la prensa y el desdén de los pintores a quienes por lo visto les importa muy poco el que Barcelona, apestando a cloaca, pierda con su arbolado ese recuerdo tan distante de bosque libre. El abuso de los podadores y la pasividad de la opinión llegan a tal punto que el otro día el mismo alcalde señor Sostres, sin requerimiento ajeno, suspendió indignado la poda de los árboles de las Ramblas. La interrupción espontáneamente, sin contar con una sola protesta en que ampararse en caso de que la cuestión fuera planteada en las sesiones del Ayuntamiento.

«¿Qué razón hay para semejante corte? Yo no doy con ella. En invierno el arbolado sin hojas no impide que el sol temple las casas. En verano el ramaje ofrece su sombra a balcones y puertas. ¿Es cuestión de visibilidad? Pues tampoco me lo explico. Basta y sobra el invierno para que muchos edificios de Barcelona ostenten su arquitectura ridícula. ¿Es afán de despejar los horizontes a los inquilinos? Lo dudo también. El que prefiere contemplar el establecimiento de ultramarinos de la acera de enfrente a gozar del halago y compañía de las hojas no tiene derecho a consideración alguna. Si hay gustos que merecen paños bien puede haber gustos que merezcan la sombra de un árbol, aunque este sea un manzanillo. Y de mas sobre las aficiones del señor de la ventana ha de prevalecer, en buena justicia, el gusto, el derecho de los miles de transeuntes que al pasar por las aceras buscan el amparo de los árboles por culto a la poesía ó por miedo a una insolación.

«Es que las raíces destroran el alcantarillado y los cimientos de las

casas? ¡Y que ha de ser! Si eso no fuera no se talarían barbaramente los árboles jóvenes. ¿Acaso no hay otros procedimientos para evitar tales perjuicios? ¿Es por la higiene? ¿Es por...? Es por lo que es.

Porque la horda, calzada de alpargata ó de charol, se precipita sobre la ciudad entrada a saco pacíficamente, desde hace mucho tiempo, por todos los partidos. Porque arrasados los bosques allí, en la montaña hay que emprenderla con los pobres árboles urbanos a fin de construir fachadas de pésima arquitectura, ó pintar un bosque bien verde en los muros de la «torre» veraniega.

M. SARMIENTO

Barcelona, 10 Marzo 1912.

### COLABORACION

## Pro-Palma

De algún tiempo a esta parte se ha vuelto de moda conceder a distintas localidades de más ó menos importancia comercial de esta provincia el derecho ó privilegio de poder efectuar en sus pequeñas calas ó puertos marítimos con los que están en próxima vecindad, determinadas operaciones mercantiles, esto es: las de importar y exportar por ellos cierto número de especiales mercancías.

A cada momento nos comunica el telegrama que éste ó aquel puerto ha sido habilitado por la Dirección de Aduanas, autorizada naturalmente por el Gobierno, a dicho efecto; por lo que es ciertamente una lástima que, ahora que corren estos aires de fácil complacencia, no se aproveche de tan propicia oportunidad cuantos pueblos de nuestra isla se hallen en condiciones de idéntica necesidad y requerimiento.

Por lo que es de presumir basta para ello que el personaje político A ó B ponga algún empeño en ciertas esferas para lograr el favor sin mayor dificultad. Queremos significar con esto que no nos duele que las entidades así complacidas logren satisfacer sus aspiraciones, que por buenas y legítimas estimamos, no; aprovechen hoy lo que es fácil de conseguir y no se deje para mañana lo que con tardar tal vez se malograse.

Guía pues nuestra pluma no el afán de perjudicar a pueblo alguno, todo lo contrario: el de aconsejar, proponer una compensación en favor de quienes con el proceder actual resultan indistintamente perjudicados, lo cual no es lo mismo. Si esto se conseguiese todo el mundo quedaría satisfecho. ¡Pero es que hay realmente daño alguno por lo que ahora sucede! Para Palma sí, grande, seguramente, como vamos a demostrar con facilidad.

Es indudable, lógicamente pensando, que en el Ministerio de Hacienda la categoría contributiva de Palma está basada en el tanto de su población, relacionada con el significado de su balanza comercial, ó sea en la riqueza de su movimiento y exportación que nuestro puerto señala ó determina. Con estos datos amén de los que de su industria se derivan fija la Administración central, la cuota que ha de rejir en la parte que debemos pagar como contribución a las cargas generales del Estado, Provincia y Municipio, y que, en nuestro caso, se agrava a causa del sencillo hecho de estar nuestro puerto de Palma enlazado con ferro-carril, de manera que si nuestra ciudad debiera pagar por lo que es, A de contribución, por contar con el ferro-carril satisface ahora, A más B; y esto que con respecto a nuestra ciudad carece de justificación, tal vez si tratándose de otros puertos de la Península, fatalmente sucede así.

Ahora bien: es de toda evidencia que con el sistema de otorgar las concesiones de que hacemos mérito se descompone la unidad del movimiento de nuestro puerto en tantas porciones relativas cuanto sea la importancia sumada de todas ellas: para Palma, toda concesión en favor de un puerto distinto supone una resta a su importancia, un golpe a su desenvolvimiento económico.

No protesta Palma del favor otorgado a otros puertos; se somete como en tantas ocasiones, a sufrir resignada los perjuicios positivos que el desdén de sus intereses le ocasiona. Nosotros, sin embargo, clamamos en su favor y pedimos que se le otorgue una compensación ó sea que se rebaje la cuota que se le aplica. Su comercio y su industria no deben, no pueden pagar igual a lo que pagaban cuando se centralizaba en Palma todo el movimiento de la isla, toda vez que otros varios puertos lo compartan.

Pedro MARTINEZ ROSICH

### COLABORACION

## La epidemia reinante

En alarmante proporción ha venido presentándose en muy pocos días, una grave infección gastro-intestinal, que de vulgo corre ya con el nombre de *enfermedad reinante*. Es esta la fiebre tifoidea, que ha llamado ya la atención pública y del Gobierno, por haber hecho su aparición en los pocos meses que llevamos de año, en diferentes provincias de nuestra nación—Gijón, Madrid, etc.—y hoy toca a nuestra ciudad, sufrir sus consecuencias.

Los múltiples focos de infección, hacen creer que no es otro su medio propagador, que las malas, pésimas condiciones en que nos suministra el agua potable—cuando la suministra—nuestro Ayuntamiento y su desorientación en materia de higiene pública.

Precisamente la estación del año en que nos hallamos, es la menos propia para infecciones de esta índole. Por qué, pues, nos ataca en estos momentos el terrible bacilo de Eberth? y con toda su virulencia? Es la fiebre tifoidea, enfermedad endémica de nuestro país y en particular en las grandes urbes. Es únicamente transmisible, según dice la ciencia por contagio con las deyecciones de los atacados, pues el contacto con los enfermos no es suficiente para propagar la infección, como no lo es el aire, ni las ropas, cuando no van ensuciadas con aquellas. Muchos más casos de infección hay, en tiempo de epidemia, entre lavanderas, que en los enfermeros que cuidan en el hospital de atacados de tifoidea.

Y viene aquí la teoría de Pette-Kofer, que modernamente se quiere inutilizar, según el cual, únicamente el suelo, y en particular un terreno de aluvión (como el nuestro) sería especialmente medio de incubación del bacilo.

Habia hecho este sabio, la interesantísima observación—en Munich—de que cuando baja el nivel de las aguas subterráneas aumentaba el número de atacados de fiebre tifoidea y vice-versa. Y aun que sea su teoría un tanto anticuada, pues no alcanzó la bacteriología, no deja de tener en muchas ocasiones, perfectísima aplicación su sostenido. Según él, favorecería la epidemia en esta población, la sequía que como pocos años venimos padeciendo como la determinaría según otros el tener de continuo nuestras calles levantadas para construir alcantarillas, empedrados, tuberías de conducción de aguas, gas, etc., que durante meses continuos tienen nuestras calles intransitables. Pero lo que no a míme duda y lo aceptan peritos y profanos, es que nuestra población es tal vez la más abandonada del orbe, en cuanto a higiene pública se refiere. Empezar cualquier reforma, soñar con una población nueva y a la moderna; hacer plantaciones para su embellecimiento; gastar en alcantarillado, es perder miserablemente el tiempo y el dinero, cuando no se dispone de abundante agua potable pues la poca que nos dan está ensuciada, cuando no contaminada.

Dotad a Palma de agua abundantísima; tead el arroyo de pedir capital prestado, haced un empréstito de millones de pesetas, capital que tendrán que amortizar nuestros hijos, ya que ellos han de ser los beneficiados y cuando tengáis agua, pensad en construir cloacas, jardines, paseos, arbolado, que ya no habrá entonces peligros de infección.

José MIR MIR

### DE LOS TIEMPOS TERRIBLES

## Las andanzas de un poeta

III

El diario manuscrito y hasta ahora casi inédito que lleva Morath y que se custodia actualmente en la Nacional, ofrece importantes anotaciones de su estancia en París, donde presencié la caída de la monarquía. A pesar de su sequedad y concisión, me parece que los lectores han de ver con gusto la transcripción literal de esta parte del diario:

«Día 25 de julio de 1792.—... A las doce llego a París. A casa del hermano de Chabot; comer. Con él a correr calles; por los bulevares.»

«26. Por la mañana a correr calles; Palais-Royal. Con Chabot *vi el Banquete cívico de la plaza de la Bastilla*. Por los bulevares; Palais-Royal; correr calles.»

«27. A casa de Olivera. A casa del doctor Pinol. Con Chabot a la Comedia; volvímos en coche.  
«28. Al Palais-Royal; por las calles. A casa de Olivera; a las Tullerías; al Palais-Royal; por las calles.  
«29 (domingo). Por la tarde al bulevar; a la Comedia.»

30. Por las calles; Palais-Royal. | A Santa Genoveva. Otra vez el Palais. *Duhamel asesinado*.

31. Calles, Palais-Royal. | A casa de Olivera. Con Chabot a la Comedia.  
«Día 1.º de agosto.—Al bulevar. Con Chabot y su esposa a casa del cura de Saint-Marceau; comer allí. | En fiacre con ellos.

2. Correr calles; Palais-Royal.  
3. Idem. | Al bulevar; idem.  
4. A casa de Iriarte (secretario de la embajada española); no estaba. Por las calles; Palais. En coche con Chabot otra vez a casa de Iriarte. | Cenar con la esposa de Chabot y una vecinita; por el bulevar; al café Corazza.

5 (domingo). Al bulevar.—Con Chabot otra vez al bulevar; al café Corazza. Con el mismo a la sección *des Enfants Rouges*.

7. Por la tarde a casa de Iriarte; después al bulevar.  
8. A casa de Iriarte; a recorrer libros raris. | Aquí a comer M. Guerin. Con ellos al bulevar.

9. A casa de Iriarte para comer, pero me llevé chasco. Comer en el Palais. | A la Comedia. Por la noche *soque de rebato; sublevación del pueblo*.

10. *Ataque a las Tullerías; matanza de los niños; gran pavor*. | Con Chabot por la calle de San Antonio; *cabezas pasadas en picas; pavor*. Al café.

11. Por la mañana aquí, *sin salir*. | Comer; con Chabot al bulevar.

12 (domingo). A casa de Iriarte. *A las Tullerías; vi las habitaciones saqueadas, los estatuos de Luis XIV y Luis XV derribadas*. Antes hablaban de casa de Olivera.

13. A casa de Olivera; no me hallé. Por las calles. Con Chabot al bulevar. | *Vi la traslación del Rey al Templo*.

14. Con Chabot por las calles. A casa de Mme. de Beaumont; entregué la carta de Crucero. | Con Chabot por las calles y al Palais.

15. A casa de Olivera; a correr calles. | A casa de Pellicier; con Chabot al Bulevar; al café Corazza.

16. *A la sección por pasaporte*. A casa de Olivera; con él a casa de Conteux; otra vez a la sección. | Con Chabot al *Hôtel de Ville por pasaporte*. En coche hasta la barrera de Passy.

17. A casa de Pellicier y Iriarte. | A casa de M. Le Grand por letra; otra vez a casa de Pellicier y a la Comedia.

18. A casa de Pellicier. *al Despacho de la diligencia*. | Con Chabot a la Comedia.

19. (domingo). A correr calles. | Café; con Chabot a la Comedia.

20. Calles; con Chabot a casa del cura de Saint-Marceau, al mismo día 1.º, para comer. | *A la sección des Gobelins des Portes*.

21. A casa de Pellicier; no estaba. | A casa de Olivera, tampoco estaba. Por las calles, a la Comedia.

22. Al despacho de la diligencia. | Al café, calles, a casa de Olivera.

23. A la diligencia, salté a las doce, a las nueve en Clermont...»

Y sigue la reenumeración de sus etapas por Amiens, Aberville y Boulogne hasta Calais, y de Calais a Dover y Londres. Que otros grandes anales de quince días hubiera podido llegar a la posteridad española extendiendo las anotaciones contenidas en su diario! Porque lo que ocurrió a la vista de Morath en el transcurso de aquellas semanas llena hoy, con centenares de volúmenes, los estantes de las bibliotecas. El mismo día y casi a la misma hora que pone el pie en París y que quita en casa de Chabot el polvo del camino, otro Chabot, el ex-capuchino y miembro de la Asamblea pide en esta, más demora, el examen de la conducta del rey, para ir derecho a su exoneración, que es lo que imponen los clubs, los arrabales los «federados» venidos de provincia y la turba vociferante de las tribunas, Guadet lee el proyecto de carta ultimatum que debe ser dirigida a Luis XVI, pidiéndole, «por la posítiva vez», que se una decididamente al pueblo para defender la Constitución y el Trono contra las conspiraciones de dentro y las amenazas de fuera. La fermentación en la sala del *Mange-ó Pica-dero*, donde la Asamblea se reúne, en la vía pública, en las secciones y en las sociedades patrióticas ha llegado a su mayor intensidad. Y en este momento sale a la calle (don Leandro, para embriagarse de París, con la sed atrazada de cinco años de ausencia.

El primer cuidado de nuestro compatriota ha sido proveyerle de la escarapela o *coarde tricolor* que así nacionales como extranjeros están obligados a ostentar mientras dure la declaración de *la patria en peligro*. ¡Ay de quien la olvide en medio de esa capital devorada por la sospecha, ferocemente idólatra del símbolo y del estalaj! De tal suerte empuachado nuestro *chogen*, nadie le reconociera por el tímido y apacible contertulio de la celda del P. Estela, por el devoto de los Basílios y de la bóveda de San Ginés. Husmea en el aire el acre olor de la fiebre colectiva. Francia, París, han perdido en cinco años, desde su primer viaje, aquel encanto suyo tradicional que echizaba a extranjeros, peregrinos y huérfanos de patria. La cortesía, el buen trato, las maneras agradables, la ligereza espiritual y afectuosa, parecen cosas pretéritas, lejanas, remotísimas.

Una ruptura violenta que Michelet, con su fuerza prodigiosa de intuición señalará el primero, acaba de producirse en el carácter nacional desfigurándolo para siempre. El jacobinismo ha secado todo sentimiento generoso, ha endurecido los corazones, ha teñido de lividez y ferocidad sombría los rostros y las almas. La psicología, el traje, el tono del idioma, el aspecto de la población, todo ha cambiado. Demoliciones en el espíritu, demoliciones en las calles y en las plazas, bienes nacionales para alquilar ó vender, monumento del viejo despotismo arrasados y destruidos, armas y blasones borrados de dondequiera, y dondequiera también sanaculotes con pica y gotro frígido, mujeres con aspecto de furias ó ménadas, con los ojos inyectados y la boca espumeante.

ALMACENES MONTANER

2, SINDICATO, 10 Y 1, MILAGRO, 11
POR FINAL DE TEMPORADA
En todas las secciones GRANDES REBAJAS DE PRECIOS

EN «CAN BITLA» SINDICATO. 35.—Última y definitiva liquidación a precios increíbles

SOR TRINIDAD BONNIN Y AGUILÓ

Falleció el 15 del corriente en el convento de Concepcionistas de Mahón a los 61 años de edad y 33 de clausura

R. I. P. A.

Sus desconsolados hermanos Don Pedro y Doña Matilde, hermana política y sobrinos, al participar a sus amigos tan sensible pérdida les ruegan se sirvan asistir al turno de misas, que se celebrará mañana miércoles 20 del corriente de siete a once en la capilla de San José en la iglesia de San Francisco.

No se invita particularmente

El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 5 días de indulgencia a todos los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

J. Carbonell Oliver

MÉDICO ESPECIALISTA

Enfermedades de la piel, sífilis y venéreo.

Merced, 49, de 11 a 1 mañana y de 5 a 6 media tarde

OPTICA GEMELOS MOLDURAS
PRECIOS ECONÓMICOS
I. LASSALVE HIJO.—25 CALLE BROSSA

Esa remota descendencia de los galos, á la vuelta de tantas centurias, ha acreditado la antigua expresión de Tio Livio: Gens ad nata vanos tumulus. Y en efecto, entusiasmo infundados, irritabilidad pronta efervescencia toranziza, he aquí la historia del accidentado quinquenio. Sus huellas adviértense en todos lados: en la cara del transeunte y en las piedras de los edificios, antes risueños y acariciadores que parecen haberse transfigurado, adquiriendo el matiz y como la sugestión de la tragedia. El extranjero recorre los lugares y escucha horripilado las anécdotas: «Esta fue la fábrica de Révillon y el sitio del motín famoso; por esta calle exhibió el último suspiro De Launay, arrastrado después de la toma de la Bastilla; aquí cayó Fleaillac, el preboste de los comerciantes; ahí sucumbieron Foulon y Berthier...» En negrecido todo por el incendio, mellado por los proyectiles, maculado por la efusión de sangre, la ciudad de la ligereza y del placer dístase haberes cubierto de una gasa fúnebre. Y el viandante no osa levantar los ojos al revés de la lanterna de las esquinas, símbolo un día del esplendor urbano de París, que ahora, con su brazo siniestro, sustituye el horror de las visiones medievales cifrado en la almena exploratoria de los viejos castillos.

Hayendo de las turbulencias de Burdeos ha caído en París; y la casualidad se complace en volverle á Lutecia para que presencia el estallido final de que hablaba Jovellanos cosa de un lustro antes. Presenció, en efecto, el banquete cívico de la Bastilla, en honor de los federados; estuvo presente á la llegada de los terribles merselleses de Rebeaqui y Barbaroux y lo sorprendió el asesinato del guardia nacional Duhamel, en la colisión de aquellos con los granaderos del batallón de las Hijas de Santo Tomás; oyó espantado el toque de rebato en la noche del 9 de agosto y el estampido del cañón y de la fusilería en la terrible mañana del 10; vió las cabezas de los suizos y de los demás defensores de las Tullerías pasadas por las calles de la capital; vió la conducción del Rey y su familia á la prisión del Temple; y así que las barreras de París se abrieron, después de la general insurrección, pudo obtener pasaje en la diligencia, se va á Londres, y no vuelve á acordarse nunca más de la locura revolucionaria de los franceses que, esto no obstante, influyó de continuo sobre su vida.

Anduvo después por Bélgica, por Alemania, por Italia. A últimos de 1796 regresó á España, después de un viaje por mar accidentadísimo. A su llegada fué nombrado secretario de la Interpretación de lenguas y desde el 98 al 1808, se pasan los años tranquilos y sedentarios de su existencia. Una oleada de la misma marea que levantó la revolución no tardará en saltar los Pirineos y caer sobre España. Son los ejércitos imperiales que traen á nuestra península la desolación y la catástrofe.

Miguel S. OLIVER

(De La Vanguardia)

Lecturas y Comentarios

La residencia de una dinastía destronada.—Tribunal atacado.—Estadística curiosa.

Se ha dicho, refiriéndose á noticias recibidas de China, que la dinastía mandchu pensaba retirarse á Yehol población y territorio situado á orillas del río Yoho, al nordeste de Pekín.

Cuatro jornadas bastan para alcanzar el nuevo retiro desde la capital. Hace siglos que los emperadores de la dinastía mandchu escogieron este hermoso país para efectuar sus cacerías en los montes lindantes, y en el año 1703 el Emperador Kong-ksi empezó la primera de las construcciones que habían de formar esta preciosa residencia de verano.

El investigador alemán Dr. Franke hace la siguiente descripción de Yehol: El camino á Yehol conduce desde Pekín hacia el Nordeste por la romántica carretera imperial. Una vez atravesado el escarpado paso de Kuan-jen-ling, se presenta ante la vista

del viajero el gracioso valle, donde está emplazada la población de Yehol. La residencia misma está rodeada de una alta muralla, pero su posición entre bosques, montes y ríos es tan pintoresca, que al visitante le causa imperecedera impresión.

Saliendo de la ciudad, se encuentra, en el mismo valle, un conglomerado de conventos sumamente curioso. Trátase de una serie de conventos budistas, emplazados dentro de bosques de cipreses, parte de ellos edificios espléndidos, como no se encuentran otros en China. Son los restos de la época del florecimiento de Yehol, durante la cual fué construída también la famosa residencia de verano de los Emperadores de la dinastía mandchu.

Esta lleva en chino el nombre de Pi-Shu Shasd-chuang, que quiere decir castillo en el monte, que ofrece frescor. Pero no se trata de un sencillo palacio, sino de vastas construcciones, parques y jardines que ocupan una superficie de siete kilómetros cuadrados, rodeada de un muro de cinco metros de alto. Dentro de este recinto hay un gran lago, montes y gargantas. Una descripción china de los siguientes pormenores:

«Los montes rodean al castillo en semicírculo; el firmamento, azul y sereno, presenta variedad de formas según le cubre el tenue velo de la madrugada ó los vahos nebulosos de la noche. El río, cuyas aguas parecen sedas plateadas, corre, dibujando suave serpenteo. Playa de finísima arena rodea la orilla del deseo satisfecho. Mas al norte, el ojo percibe bosques, rocas é insospechados abismos. Una cascada, partiendo del monte Hsiays, salta por los peñascos del Yung tsin, de modo que parecen oírse truenos estando el firmamento sereno, y verse nieves durante los calores del verano. Las imponentes aguas corren hacia el lago, en cuyas orillas se elevan elegantes kioscos, y un puente, parecido al arco iris, lo atraviesa.»

También lord Marcartney, quien en el año 1793 fué recibido en Yehol por el Emperador Chien-lung, traza una entusiasta descripción de la belleza de esta residencia veraniega. Hace constar, además, que en la falda de los montes lindantes encontrábase gran número de pequeños castillos, donde los Emperadores solían descansar durante sus cacerías. Hace muchísimo tiempo que toda esta magnificencia está desierta y semiarruinada, y es una de las ironías de la historia el hecho de que la dinastía destronada habrá de encontrar su último refugio en Yehol, creación de sus representantes más poderosos.

El tribunal de Hillsville estaba deliberando sobre la causa instruída contra un falsificador de alcohol, cuando invadieron la sala algunos amigos del procesado y comenzaron á disparar contra los jueces y contra quien se les ponía por delante, todo con el propósito de salvar al acusado, lo cual lograron, escapando luego todos juntos de la ciudad al galope de sus caballos. En la sala del tribunal quedaron muertos el presidente y dos jueces más, y también heridos de gravedad otras muchas personas. El gobernador ha enviado tropas en persecución de los audaces bandidos.

De una curiosa estadística publicada, resulta que los abogados de Madrid que tuvieron más pleitos en 1911, son los pasantes de los señores Canslejas, García Prieto y Cobián.

Famosos dialectos

Transcribimos con gusto el siguiente artículo que ha visto la luz en el periódico órgano del elocuente tribuno don Melquíades Álvarez, prueba de lo que sostenemos en nuestras columnas se abre camino y se acepta.

Muchas más veces de las que el sentido común aconseja han tratadodisimulos escri-

tores de la Meseta, de zaherir con sus bur las á los que hablan y escriben en los dialectos idiomas que aún viven y se cultivan en las varias regiones que integran el pueblo hispano; el último ha sido un novellista-notario, y para la forma en que ha procurado perpetrar su chanza, más parece haberlo hecho como lo segundo que como lo primero; lo lamentable es que en el artículo que sobre el particular compuso el escritor de referencia, hay un fondo de razón, y digo lo lamentable porque siempre lo es que el que lleva razón en alguna cosa la pierde al defenderla de tal modo; no me suceda lo mismo y me daré por pagado, que muchas veces ocurre que al corregir al prójimo caemos involuntariamente en el yerro censurado.

Esta moda de criticar y hasta de burlarse de las lenguas regionales, no diré que haya venido de Francia, pero, sí, que pudo venir; allí, el parisiense, por el mero hecho de haber nacido en París (cosa tan vulgar entre nosotros, que no hay criatura que de allá no prevenga) se juzga superior á los franceses nacidos en Gascuña, Rosellón, Languedoc, etc.; aquí, no diremos que pasa lo propio; pero sí algo muy semejante. Lo peor del caso es que en Francia va operándose una reacción á favor de esos idiomas no oficiales, y que los que en España los denigran no se han dado cuenta de ello, ni han procurado imitar ese movimiento de rehabilitación de unas lenguas que, si han resistido el choque de las oficiales, si destruyeron, tienen derecho á la vida. Las modas del cuerpo llegan á Madrid de Londres y París, antes que las modas del espíritu; sabemos antes como debemos vestirnos que como debemos pensar.

Esa reacción que fuera de España se observa á favor de las lenguas populares no es desinteresada persigue un fin, fundándose en la ley que dice, que en el mundo nada hay que no pueda ser útil; esos dialectos no tengo inconveniente en llamarlos así prestan indiscutiblemente una utilidad á los seres que los emplean, pero los profesores franceses han comprendido que mejor que oponerse al uso del provenzal, del languedoc, del catalán, del gallego y del lemosin, era servirse de ellos para la enseñanza del francés y un maestro de Rosellón que publicó un libro que intituló: «La français enseigné par les exercices de traduction de textes catalans aux enfants de neuf á quinze ans», donde el autor demostraba que la lengua catalana, hablada en los Pirineos Orientales, puede llegar á ser para los maestros un precioso auxiliar en la difícil tarea de enseñar el francés en las escuelas de Rosellón.

Aparte de esta razón utilizaría hay otras dos de humanidad que nos obligan á ser respetuosos: la primera es que el gallego, el catalán, el valenciano y el balear son dialectos vivos en España, y los que pedimos la supresión de la pena de muerte para los hombres no hemos de querer ese castigo, que más parece vergenza, para el idioma, para el verbo, que es lo que pone en relación á las personas y tiene por esta causa algo de decisivo. La violencia en estos casos no sirve de nada, es decir, sirve para producir el efecto contrario al que se persiguió; Alemania, desde su Parlamento, no ha podido acabar con el polaco; España, desde su Congreso, no podrá acabar nunca con las lenguas regionales y cuantas leyes se hagan con este objeto, responderán aquellas con un renacimiento, con una floración en sus jardines filológicos y literarios.

Veamos la otra razón de humanidad: el gallego y el catalán, el valenciano y el balear, merecen ser respetados y aprendidos por cuantos se precian de poseer un poco de instrucción, porque esos «famosos dialectos», como el escritor notario los llama con desprecio, tuvieron la virtud de inspirar á grandes hombres; el Rey Sabio, compuso sus Cantigas en gallego; don Jaime, sus crónicas y libros de sabiduría, en catalán; Raimundo Lulio, sus obras morales y de filosofía, en balear; Ausias March, canto sus amores en valenciano; nombres son estos cada uno de par sí, capaces de dar fama, á una literatura y de hacerla digna de veneración á quien sin apasionamiento ni arrebatos se pare á considerar las cosas de la vida. De los tiempos modernos no hablemos, por que todas esas lenguas continúan siendo trabajadas y el catalán cuenta con un teatro original, y el valenciano, si hoy no lo tienen, le cabe el honor de haberlo poseído.

Si, caballero notario: bien está que las operaciones á notarías se hagan en Madrid por mi podían suprimirse oposiciones y notarías, pero mientras subsistan yo me atrevería á aconsejarle á ese notario ignorante del catalán que no fuere á ejercer su profesión á un pueblo de Cataluña, don de aunque lo dieran posesión de su cargo tendría, que andar á todas horas con el intérprete al lado; de un notario sé que es un mérito hacer siete meses en un pueblo de Valencia, y no puede dar un paso sin traductor. ¿Que cómo se remediaría eso? De dos modos: ó aprendiendo los regionales el castellano ó aprendiendo los dialectos el notario, y á la postre como esto es el que cobra está debería ser el que procura comprender á sus clientes; el Estado paga sus escuelas, pero la enseñanza oficial no suele conseguir más que los regionales escriban sus cartas en mal castellano; hay pues que buscar el remedio por otra parte.

El remedio ha de ser tal, que no se vea en él pizca de violencia ni odio y no basta que se vea, es necesario que no tenga ninguno de esos dos pecados que con tanta frecuencia suelen cometerse desde esta villa, en lo que á la legislación se refiere; el ideal estaría—permítaseme que termine el monólogo con una frase de Juan Amal—en que cada uno de nosotros hablase correctamente el idioma de su provincia y la lengua de su nación, pues estas son perfectamente compatibles, como lo son, en la persona de don Rafael López de Haro, las profesiones de notario y novelista.

R. FERRAZ

PALMA

Para dar salida á los artículos originales y á la información, y al mismo tiempo corresponder al favor del público, tiramos de seis páginas el presente número.

En la casa de socorro fué curado ayer un joven que presentaba una herida en una mano producida con la herramienta que empleaba.

Esta noche en el Círculo de Obreros Católicos se celebrará una velada en honor del Patriarca San José. Dará una conferencia el orador Rdo. don Pedro Quetglas y se proyectarán después algunas cintas cinematográficas.

Ha sido anunciada á concurso de mérito entre Inspectores Auxiliares por el término de veinte días la inspección de primera enseñanza de esta provincia que está vacante por defunción del señor Morey.

Lesmos en el Diario de Ibiza: «Los iniciadores de la idea de celebrar Ferias y Fiestas por San Juan y San Pedro, han logrado hacer interesar al Ayuntamiento en dicho asunto.

La cosa pues se va formalizando, cosa que debemos todos celebrar, puesto que unas ferias y fiestas debidamente organizadas, como lo estarán seguramente las de que se trata, dicen mucho en favor del pueblo que las celebra, por ser una manifestación de cultura.»

Debiendo proceder el Regimiento de Infantería de Palma número 61, á la venta en pública subasta de 411 capotes, 435 corsejes, 492 mochilas, 392 porta fusiles, 2 coronas y 2 carteras para correspondencia, se hace público para conocimiento de los que deseen concurrir á la misma, que tendrá lugar el día 1.º de Abril próximo, á las 11 de la mañana en el patio del Cuartel del Carmen.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Juzgado Municipal de la villa de Sansellas.

Los aspirantes á la misma deberán prestar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de dicho Corporación dentro el plazo de 15 días.

En el corral común de la villa de Petra se halla depositada una cabra que fué encontrada abandonada en la vía pública.

Entre la relación de las cantidades recaudadas durante el año 1911 para la obra pia de los Santos Lugares de Jerusalem, figuran 1.409.98 pesetas recaudadas en Mallorca y 200 pesetas en Menorca, que han sido recurdadas respectivamente por los delegados M. I. señores don Matias Compañy, Canónigo y don Gabriel Villa.

En Santa María la benemérita de tuvo á un individuo reclamado por el Presidente de esta Audiencia.

Por la policía fué ayer denunciado al Juzgado un individuo, por haber agredido con una silla al dueño del café conocido por Can Pep Coll.

La huelga de los mineros de carbón de Inglaterra ha ocasionado en Soller el que sufriendo aumento el precio del gas y de la energía eléctrica.

El domingo último se estravió un brazalete de señora con una media onza de oro por colgante, desde la calle de San Bartolomé á la Iglesia de Santa Eulalia.

En la redacción de este periódico indicarán quien es el dueño el cual gratificará el hallazgo.

Para los heridos de Melilla

Tómbola.—Inauguración

Ayer he quedaron completamente terminados los trabajos de instalación de la tómbola en el interior de la espaciosa y artística Lonja. En las seis columnas se han colocado artísticos trofeos de todas las armas del Ejército y de la Armada. En las inmediaciones de la puerta principal se han colocado dos kioscos en donde se venderán entradas para la tómbola á diez céntimos y catálogos de los objetos que figuran en la misma, también á diez céntimos.

El número de los objetos es de once mil y si se remitieran otros hoy por la mañana, en números adicionales figurarían en la tómbola.

En los grandes ventanales laterales de la entrada principal se han colocado dos mesas para la venta de vales, que después serán canjeados por billetes que serán expedidos por distinguidas señoritas.

En las vistas laterales se han colocado largas hileras de sillas cedidas galantemente por «El Centro Militar» y «La Veda» para comodidad del público.

La Junta de damas, las señoritas encargadas del cange de vales y los señores que componen la Comisión organizadora ostentarán un distintivo con los colores nacionales.

Esta tarde á las cinco se celebrará la inauguración oficial, á cuyo acto han sido invitados, S. A. R. el

Archiduke Luis Salvador, las autoridades eclesiásticas, militares y civiles, y los primeros jefes de los Cuerpos militares de esta Plaza que vestirán de uniforme.

Seguidamente se permitirá la entrada al público.

La Banda de música del Regimiento de Infantería de Palma amenizará el acto.

Tómbola

Donativos recibidos en la capitanía general para la Tómbola.

Don Cosme Font.—potes de tomates. D. Lorenzo Vidal.—Un paño y dos escobillas.

D. Jorge Vidal.—4 libras de chocolate. Doña Ana Roca viuda de Coll.—2 palilleros de biscuit y dos figuras de porcelana.

D. Jaime Lluch Rebas.—Una pila de agua bendita y una lata de leche esterilizada.

Corsetería «La Catalana».—6 pares de ligas de seda.

D. Jaime Buaades.—6 cadenas de níquel para reloj, 3 de acero para caballero y tres de idem para señora.

D. Guillermo Moragues y Señora.—Un artístico y caprichoso grupo de barro con una sombrilla.

Doña María Fons Salva.—Un abanico antiguo de seda.

Doña Emilia Isabel de Terrasa.—Un estuche con tenedor y cuchillo de plata.

Doña Esperanza Pujol viuda de Alemany.—3 abanicos, plato y taza de porcelana para desayuno y un azucarero de cristal.

D. Pedro J. Moragues.—6 abanicos y un juego del «Caballo blanco».

Expenduría de tabacos de la calle de Palacio.—Una caja de hoja de lata para estuche.

La Asociación de La Prensa.—2 artículos bustos grandes de barro.

Don Mariano Canals y Señora.—Una bandeja de mayólica, dos floreros de cristal, decorado y un hermoso abanico.

D. Gabriel Coll.—(Fanadería)—6 latas de galletas de Viñas.

Excmo. Sr. D. Ignacio Montaner y Señora.—Un artístico busto escultórico.

Los Marqueses de Vivot.—Un caprichoso grupo con una sombrilla.

D. José Cortés (mercería).—91 alfileres y pasadores de sombrero y 8 volillos para idem.

D. Braulio Gonzalez.—5 tulipas para lámpara eléctrica.

La Marquesa viuda de La Cenja.—Un centro grande de mayólica.

D. Félix Pons y Señora.—2 jarrones floreros grandes.—Doña Apolonia Burguera.—70 rosarios de diferentes colores.

Excmo. Ayuntamiento de Palma.—Una mesita de centro de caoba granate con aplicaciones de bronce.

Don Benito Pons.—6 ejemplares de D. «Marlan Aguiló» y 24 de la Memoria sobre canalización de aguas.

Doña María Antonia Roca de Oliver.—Un Abanico.

Don Honorato Noguera Reus.—8 botellas de jabón líquido «Helios».

D. Pedro J. Pastor y Señora.—Una cesta de mayólica.

D. Antonio Marqués Luigi y Señora.—Una caja para galletas, de terciopelo con aplicaciones de metal.

D. Ramón Maroto y Moxo.—Un artístico reloj de porcelana.

Doña Adela Luigi viuda de Marqués.—Un devocionario, una bandeja de mayólica y níquel y un azucarero de cristal y níquel.

Doña Catalina Benassar Marqués.—Un centro de mayólica, un servicio de porcelana para chocolate, para dos.

U. y N. Vallés.—2 abanicos y un centenero.

Doña María Canals de Marqués.—2 floreros cristal de color.

Doña Francisca Moragas.—Un rosario. Don Benigno Palos.—2 decenas de pañuelos de hilo y 6 bastones de caballero.

Don Antonio Moner y Señora.—Un centro con un pie de mayólica decorado.

D. Antonio Guillén.—(Marmolista).—Un mortero de mármol.

Don Jaime de Olera Cabrera.—6 cuchillos con mango de plata.

El Doctor Aris y Señora.—Un reloj en caja de negal con aplicaciones de metal.

Don Juan Miro y Hermano.—1 Imperdible para luto y 2 de plata.

La Fundación Mallorquina.—2 medallones grandes y 8 pequeños de hierro fundido representando el Corazón de Jesús.

Doña Adela Valentín.—2 platos de cristal y un macetero.

Doña Antonia Descallar viuda de Villalonga.—Una artística lámpara eléctrica es cultura de barro.

Doña Ana Villalonga de Morey.—2 figuras de porcelana y dos palilleros.

La Niña Pepita Bienes Serra.—Una muñeca, un juego de comedor, un tambor, dos cubiertos, dos jarritos, un colador y un cuadro al óleo.

D. Sebastián Sard y Señora.—Un servicio de cerveza con bandeja china.

Doña Juana Vantrell viuda de Ramonell.—Una mantenera con plato y tapadera, de níquel, un azucarero de cristal con tapa de níquel, y 2 floreros de cristal tallado.

Panadería de don José Forteza.—16 botas de 400 gramos de diferentes comestibles de la casa.

El Director de la Sociedad Aluabrado por Gas de Palma de Mallorca.—2 centros grandes de mayólica, un tintero de cristal con pie de madera, un idem de metal plateado, dos galleteros de cristal decorado, dos centros tarjeteros con pie de metal, dos floreros y un centro de mayólica y dos platos armados de alambre para mesa.

Suscripción

Suma anterior 10.533'53.—SS. J. Hernández 1'00, N. N. O'15, Mir, Almacén de maderas 2'00, «La Unión, 1'00, don P. Marzá 2'00, don B. Estades 1'00, don F. Salas 1'50, señor Estany (fábrica de calzado) 1'00, señores Reñés y compañía 3'00, café de Moreno 3'00, «La gloria» 1'00, señor Busquet 1'00, doña María Vives 2'00, doña María Vidal 1'00, don S. Fella 1'00, don A. Amengual 1'00, don M. Clifra 1'00, don G. Vicens 1'00, don V. Durán 1'00, don R. Píno 1'00, don V. Valenzuela 1'00, Agencia Mulet 3'00, señora viuda é hijas de A. Company 1'00, don Pedro Martínez 0'50, don J. Planas B. 0'35, Hermanas Masó, 0'25, doña María García 0'25, Varios donantes 2'65, señor Ankerman 1'50, señores P. A. Taber-

ner 0'20, don J. Torrens 0'15, don Nú Comas 5'70, Catalina Pomar 0'25, don Tomás 0'10, don A. Castillo 1'00, don Frau 0'10, don B. Aguiló 0'50, don F. J. gores 0'20, doña Antonia Florit, viuda Oliver (Maneu) 50'00, Personal de la administración de Correos 25'00, don J. Oliver Florit, 25'00, Ayuntamiento de la porlas 25'00, Recaudado por el C. P. m. co de id. 138'26, Producto de una lición teatral en id. 226'00, El Deán y Obispo Catedral de Mallorca 100'00, Reglados dos décimos del sorteo próximo número 17.340 y otro número 12.475 y 5 donantes son los loteros números 1 y 5 respectivamente el valor del décimo es de 5 pesetas. Suma 11.230'44 pesetas.

En Ciudadela

En el domicilio de Excmo. señora Concha de Torre-Saura, tuvo lugar una reunión extraordinaria de la Junta de damas encargada de arbitrar recursos para los heridos y enfermos de la guerra de Melilla. Se puso en conocimiento de las medidas que para mejorar resultado se daban veladas musicales-literarias.

La primera el próximo domingo en teatro «Círculo», la segunda el día del José en el Salón de Actos del Colegio lesiano y la tercera el domingo día en los Salones del Palacio de Torre-Saura.

En Ibiza

Para la función infantil con que se de ampliar el concierto que debe celebrarse á beneficio de las víctimas de Melilla se escogida la comedia de H. H. ray, (don Miguel) titulada «Los Higos».



CUESTA POCO CONSERVAR LA SALUD.

Es muy sencillo gozar de salud al acudir al Dr. Scott. Las enfermedades se evitan por lo general de la gente, por no acudir al tratamiento más eficaz. Es fácil evitar muchos sufrimientos y gastos en la curación de las enfermedades cuando con presteza los medios de curación. Por ejemplo:

catarro y afecciones pulmonares. curándolos debidamente desde un principio se pueden atajar y curar, pero si el tratamiento es inadecuado han de agravarse. He aquí una narración que nos muestra el hecho. «En la ciudad de Madrid, después de estar enfermo 3 meses, me encontraba con mucha tos, dolor de pecho, en el pecho y sin saber que los por haber probado casi todo. Al fin, finalmente vi un anuncio de la

Emulsión Scott

y decidí probarla. Mi dinero fué bien vertido, pues pronto toqué los resultados curándome la tos y catarro y dejando el dolor y ruido que tenía en el pecho. Me ha ido tan bien que me completamente curado y tengo un excelente...» Ayuntamiento de Santos (Calle No. 102) Madrid 13 Marzo 1911. El remedio por excelencia y el más eficaz en todos los casos de catarro y afecciones pulmonares es la Emulsión Scott. Si vuestra familia sufre alguien de catarro y afecciones pulmonares, procurad la Emulsión Scott, pues igual es el remedio más eficaz al ser consultado. La Emulsión Scott es el remedio seguro para catarros y afecciones pulmonares, tiene que ser la de Scott. Ninguna Emulsión tiene una lista tan larga de premios de curación en todos los países. Teneis catarro ó afección pulmonar? pues comprad la Emulsión Scott hoy mismo. La de Scott tomad tiempo cura catarros y afecciones pulmonares en cualquier época de la vida, en el tratamiento de niños, adultos ó ancianos. Una muestra gratis le será enviada por D. Dr. Scott, Calle de Valencia 33, Barcelona y un de 75 cts. en sellos para el transporte.



Loción Vi-Olo es el gran descubrimiento para niños y pentones en el do de vuestros queridos, posición y conservar sus facciones en la posición. Usad Loción Vi-Olo para destinar las habitaciones donde haya niños evitarse los contagios. Usad Loción Vi-Olo si queréis salud y fuerza en los niños, curar las ligas, cortaduras, ampollas y anemia cerebral. Precio de venta Centro Farmacéutico.

PARA CABALLOS UNGUENTO ROJO DE M. PÉREZ DE CHANTILLY, en Ordesa (Francia). Cura rápidamente las COJERAS antiguas ó recientes, Corvasas, Echarnavas, Sobrehueros, Formas, Estomas, Hinchazón de las piernas, etc. Substituye al FUECO sin dejar olor. Precio 3'50.—Distribución 276, BARCELONA y en Droguerías y Farmacias. 40 AÑOS DE ÉXITO. VULNEROS GRATIS AL QUE LOS PIDE.

OBRA NUEVA

J. RAMIS DE AYREFLOR Y SU

Alistamiento Noble de Mallorca del año 1762

Noticias genealógicas, heráldicas y biográficas de los individuos y familias connotados en el mismo.

Precio: 25 pesetas. De venta en la librería de Amargós Muñer, Cadena, 2.

TALLER Ó ALMACEN

Se aquilla uno que reúne muy buenas condiciones, situado en la calle de G. d'ores.—Informar en Calles 3, arce.

RELOJERIA ALEMANA GUILLERMO KRUG

Gran surtido en relojes de bolsillo y pared.—Compositura á precios económicos.

COLON, 40 Y 44

# PRODUCTOS COOPER para la Agricultura y Ganadería

**Fluides VI. y V2.**—De inmejorables resultados, en el tratamiento de el Poli-Roig, Serpeta y Negrilla del naranjo, y contra el Pulgón negro, Pulgón lanigero, Pulgón verde y ootenet del almendro. Arañuela del peral y tigre del manzano

**Calde Cooper.**—Contra los pulgones de las habas y enfermedades criptogámicas de la vicia *Oidium* y *Mildew*.

**Apiterite.**—Poderosísimo fumigante contra los insectos del suelo.

**Bombas pulverizadoras Cooper.**—Última creación

**Bombas pulverizadoras de Mochila Cooper.**—Para las viñas y habas.

**Antizón.**—Contra el tizón de los cereales.

**Maquinaria Agrícola Cooper.**—Para la agricultura

Para precios y demás detalles, dirigirse á **Don Felipe Saggese y Hermano**, San Miguel, 123, representantes exclusivos de la casa **Cooper** en estas Islas, en los mencionados productos.

**Fluido Cooper.**—Único remedio contra la glosopeda desinfección general y tratamiento local, contra los parásitos y enfermedades de la piel de los ganados.

**Máquinas esquiladoras Cooper.**—Para ganado de pelo.

**Máquinas esquiladoras Cooper.**—Para ganado de lana.

**Sementales ingleses Cooper.**

Para precios y demás detalles dirigirse al representante exclusivo en estas Islas **Don Lorenzo Biera**, Inspector Veterinario.

BOCA SANA  
DIENTES BLANCOS



DENTIFRICOS  
"HIGEA"

## Boca sana

Se tienen siempre usando los **DENTIFRICOS HIGEA**

Frasco de elixir para 60 usos 1'25 ptas.—Frasco para 120 usos 2 ptas.

Caja de polvos dentifricos 1 pta.—Tubo de Crema dentifrica 1 pta.

Venta en Perfumerías, Droguerías y Farmacias.—Deposito general, J. L. Nadal, Constitución, 33, (Borne).—Palma de Mallorca

## Dientes blancos

### Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Pou, se reunió á las doce y cuarto de la tarde de ayer asistiendo los siguientes señores Concejales.

**Conservadores.**—Señores Font y Arbós, Brondo, Benassar, Bibiloni, Sasa, Font y Peña, Villalonga, Carbonell, Salas, Barrera, Llull y Mir.

**Liberales.**—Señores Rover, Llabrés, Pérez, Jaume, Gimenez y Tous.

**Republicanos.**—Señores Obrador, Trián y Cirer.

**Socialista.**—Señor Roca Hernández.

puestos, y en segundo lugar en la enfermedad reinante, diciendo que precisamente en la barriada de la Rambla existe un foco de infección.

El señor Tous combatió dicha proposición desmintiendo que en la Rambla exista ningún foco de infección, pues precisamente solo existen tres enfermos.

Dijo además que no era serio para una Corporación tomar un acuerdo de esta índole con la premura que se intentaba, pues no podía el Ayuntamiento olvidar los intereses de distintos vendedores que habían alquilado tiendas para la venta de juguetes.

Todo esto unido á que el local es más que suficiente para los solicitantes de puestos hace, dijo, que considere que ha de continuar celebrándose en el paseo de la Rambla la citada feria.

El señor Font abundó en los mismos argumentos del señor Tous añadiendo que sería quitar á dicha feria la parte religiosa que conserva dada su tradición, pues no hay que olvidar que dicha feria se celebraba en la calle de la Concepción, en cuya iglesia se venera la Santa Faz, y con tal motivo se celebraba el día de Ramos una especie de romería.

El crecido número de vendedores hizo que dicha feria se corriera hacia la plaza del Hospital y más tarde á la Rambla, de modo dijo que si ahora tampoco cupieran en la Rambla corriéndose de nuevo hacia el sitio de donde bajó no sería más que un acto de justicia.

Esto, dijo, por un lado, pues por otro tenemos que no podemos perjudicar de un modo tan brusco á aquellos vecinos, esto á parte de que en el paseo de la Rambla existe el alumbrado careciéndose de él en el Ensanche.

El señor Mir también se manifestó en contra de la proposición negando que en la Rambla exista ningún foco de infección.

Rectificaron dichos señores y pasada á votación quedó desestimada la proposición por 16 votos de los señores Font y Peña, Llull, Bibiloni, Benassar, Sabater, Mir, Tous, Roca y Hernández, Villalonga y Oliver, Compañy, Rover, Gimenez, Servera, Font y Arbós, Suau y Dez callar por 8 en favor de los señores Barrera, Brondo, Jaume, Llabrés, Salas, Pérez, Trián, Villalonga y Esbarranch.

Este señor Trián en vista del gran número de atacados por fiebres, pidió que se procediera al análisis de las aguas de los depósitos públicos.

El señor Salas pidió que se reuniera la Junta Municipal de Sanidad para que estudiara las causas que puedan motivar dicha enfermedad para combatirla.

El señor Carbonell propuso que se conceda un donativo á la viuda del bombero don Esteban Bonnia.

El señor Tous observó que ha salido para Madrid el expediente referente al derribo del baluarte de Chacón y propuso que el Ayuntamiento se dirija á los representantes en Cortes para que apoyen la pronta aprobación del expediente, quedando acordado.

El señor Roca Hernández denunció ciertos establecimientos de bebidas, donde, dijo, se explota á los menores de edad añadiendo que si el hecho no era de la incumbencia de la Alcaldía ésta se sirviera trasladar la denuncia al señor Gobernador civil.

Y después de otros ruegos de menor interés se levantó la sesión.

venderlos en la forma y con las facilidades con que lo hacen los extranjeros, y más barato si es posible.

Los plazos que en este mercado conceden los extranjeros son de tres y cuatro meses, que en ocasiones prorrogan por dos meses más. La forma de pago es la de giro aceptados por el receptor.

Los extranjeros se valen para la propaganda de sus artículos, ya de viajantes, ya de correspondientes, provistos (especialmente los alemanes) de muestrarios de todos los productos que se consumen en el país.

Si el comprador desea un artículo que el correspondiente ó viajante no tiene, en vez de la clásica respuesta de "eso no lo tenemos", procuran adquirirlo para enviarlo á su país, en donde se apresuran á fabricarlo igual.

Hay que tratar de rebajar los fletes y vender las mercancías franco bordo Mazagán pues no hay que olvidar que el consumidor es un ser muy solicitado, á quien de todas partes buscan y procuran complacer.

Palma con objeto de visitar á sus compañeros de esta ciudad y hacer propaganda de sus ideales.

16 Marzo 1912.

### Manacor

Ha ingresado en el partido conservador el distinguido abogado de Manacor don Guillermo Puerto y Noguera que militaba antes en el partido liberal.

gado ayer de Alicante ó Ibiza, encontró en su viaje mala travesía.

Por la tarde el mismo suspendió su salida para Barcelona, por causa de reinar mal tiempo, aplazándola para esta tarde á la misma hora de itinerario.

También el vapor *Ciudadela*, suspendió anoche su salida para el punto de su nombre, hasta esta madrugada, que de abonanzar el viento debía emprender el viaje.

Anoche todos los buques surtos en nuestro puerto reforzaron sus amarras.

Las embarcaciones de pesca, entraron en el puerto.

Ayer tarde recibió la «Isleña» telegrama de Barcelona, participando que el vapor *Balear*, había suspendido su salida para este puerto, á causa del mal tiempo.

ter general y se apliquen á todos los abastecimientos de agua del reino.

Y conformándose el rey con el preloso dictamen, se ha servido disponer.

1.º Que por los gobernadores y alcaldes, dentro de su respectiva esfera de acción, se hagan cumplir con el mayor rigor las cinco primeras conclusiones del dicho informe.

2.º Que por el propio real Consejo de Sanidad se redacte á la mayor brevedad posible el reglamento sanitario de vigilancia y defensa de las aguas que surten á Madrid y el proyecto de ley de defensa del agua potable que hayan de someterse á la deliberación de las Cortes; y

3.º Que esta soberana disposición se publique en la «Gaceta de Madrid», y «Boletines Oficiales» de todas las provincias para el inmediato cumplimiento de cuanto en la misma se dispone.

Se aprobó el acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Se dió cuenta de un oficio del señor Gobernador civil de la provincia desestimando un recurso interpuesto contra la adjudicación de dos puentes sobre la Riera.

En su vista se acordó adjudicar dicha construcción á don Tomás Llabrés.

Visto el dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía se acordó adjudicar nuevamente la subasta de los barrios 2 y 36 para los efectos de la limpieza pública.

Se acordó que quedara de nuevo sobre la mesa el dictamen referente al Arbolado público.

Se acordó ordenar el derribo por ruinoso la casa número 2 de la calle de la Luz.

Se aprobó la construcción de una acequia en el caserío de los Hostaleros.

Se acordó adjudicar definitivamente la subasta para la cobranza del arbitrio sobre licencias para construcciones.

Se acordó la construcción de una tubería en la calle de Vicente Mat.

Se acordó devolver á don Antonio Henales la fianza que tiene constituida en garantía del que fué Auxiliar de Caja señor Moya.

Se dió cuenta de un dictamen referente á que se verifique por administración el servicio del riego público.

El señor Trián defendió un voto particular proponiendo que dicho servicio se diera por subasta. Dijo que según la ley, en pasando los servicios municipales del valor de 2000 pesetas debían efectuarse por subasta.

El señor Font y Arbós defendió el dictamen diciendo que el Ayuntamiento había dividido la contratación de dicho servicio por barrios y que por lo mismo no llegando cada uno mas que al valor de 1000 pesetas no se faltaba á la ley.

Pasado á votación el asunto quedó aprobado el dictamen y desechado el voto particular por 13 votos contra 11.

Se aprobó un dictamen referente á la construcción de kioscos según el modelo formado por el Arquitecto municipal.

Se acordó proceder á la venta de diferentes manzanas de la Puerta de Santa Margarita y de las afueras de la Puerta de San Antonio.

A propuesta del señor Obrador se acordó que vuelva á la Comisión el dictamen referente á la alineación y rasante de la calle de San Miguel en el trozo comprendido entre el Hospital Militar y el Ensanche.

Terminado el despacho ordinario se dió cuenta de una proposición suscrita por el señor Font y Arbós proponiendo que del capítulo de caminos vecinales se destinen 1.000 pesetas para el arreglo del camino denominado de Son Fangos.

Se acordó que pase á la Comisión respectiva.

Siguientemente se dió cuenta de otra proposición suscrita por los señores Llabrés, Barrera, Trián, Pérez y Jaume proponiendo que la Feria de Ramos en vez de celebrarse en el paseo de la Rambla tenga lugar este año en el Ensanche.

Defendió la proposición el señor Llabrés fundando la proposición primeramente en la falta de espacio dado el número de solicitantes de

LA ALMUDAINA de hoy á pesar de constar de seis páginas se vende al precio corriente de cinco céntimos de peseta.

### Caminos vecinales

Por reales órdenes del ministerio de Fomento publicadas en la «Gaceta», se dispone: Que se libren nuevamente á las Jefaturas de Obras públicas respectivas, para estudios de proyectos de caminos vecinales del último concurso celebrado, cantidades iguales á las reintegradas por dicho concepto como sobrante, en fin de 1911, de los libramientos remitidos para dicha atención con cargo al crédito de pesetas 7.500.000 asignadas en este año para las subvenciones de los caminos vecinales, de la que forman parte los gastos de estudios de dichos proyectos.

Y que se libren á las Jefaturas de Obras públicas, respectivas para continuar las obras de caminos vecinales incluidos en los contratos vigentes celebrados con las Diputaciones provinciales, cantidades iguales á las reintegradas por dicho concepto como sobrante en fin del año de 1911, de los libramientos remitidos para dicha atención, en los meses de noviembre y diciembre últimos, que considere conveniente la Dirección de Obras públicas, con cargo al crédito de 500.000 pesetas asignado por real orden de 5 de febrero último para este servicio.

### Viaje comercial al Norte de Africa

Están ultimándose los preparativos para realizar un viaje comercial al Norte de Africa organizado por los propietarios de los «Almacenes Montaner» que tienen establecida una sucursal en aquella población.

El viaje probablemente se emprenderá el miércoles 17 de Mayo en el vapor *Lulio*.

El vapor saldrá de Palma en dicho día para llegar á Río Martín el viernes, de donde marcharán los excursionistas en carruaje á Tetuán, distante unos doce kilómetros.

Existe el propósito de obsequiar en Tetuán á los excursionistas con varios festejos; cacería de jabalíes, correr la pólvora y varias excursiones.

De Tetuán los excursionistas marcharán á Tanger en cuya población pasarán todo el domingo, emprendiendo el lunes el regreso para Palma á donde llegarán el miércoles.

El número de excursionistas será reducido, siendo en su mayor parte comerciantes, que marcharán á aquella población para estudiar la manera de fomentar el comercio mallorquín en aquella plaza.

Este viaje es sumamente conveniente, pues da ocasión á nuestros comerciantes é industriales para extender fácilmente nuestros productos é industrias en aquella plaza comercial, lo que seguramente ha de redundar en beneficio de Mallorca.

A ser posible se hará escala también en Melilla.

### Un Centenario

Con motivo de cumplir hoy setecientos años de la fundación en Asia, de la Umbría, de la orden franciscana de religiosas Clarisas, se celebrarán en los conventos de dicha orden aquí establecidos ó sean el de Santa Clara y el de las Capuchinas solemnísimos cultos que darán comienzo en la tarde del día de hoy, exponiéndose el Santísimo Sacramento, que permanecerá expuesto hasta la mañana siguiente.

Además se celebrarán Misas votivas de Santa Clara desde las doce de esta noche hasta mañana á las doce del día.

El Ilmo. Prelado de esta Diócesis Dr. Campins contribuirá al esplendor de tales cultos celebrando de Pontifical esta noche en la iglesia de Santa Clara y concurriendo mañana á su vez á los cultos que se celebrarán en las Capuchinas.

Las fiestas del centenario de las Clarisas por lo que se ve revestirán en Palma especial esplendor.

### Del Ejército

El R. O. del Ministerio de la Guerra llegado ayer á esta ciudad publica una real orden en que se autoriza á los sergenales del Ejército y sus comandantes para solicitar el cambio de cuerpo ó dependencia por medio de instancias dirigidas al dicho Ministerio.

**Pasajes.**—Por R. O. se ha dispuesto que el plazo reglamentario para hacer uso del derecho á pasaje por cuenta del Estado, sean en lo sucesivo de dos meses entre los diferentes puntos de la Península, tres para Baleares y posesiones del Norte de Africa y cuatro para Canarias, contados estos plazos desde la fecha de la concesión.

**Clasificaciones.**—Ha sido declarado apto para el ascenso, cuando por antigüedad le corresponda, al teniente auditor de tercera don Antonio Mendez Casal, con destino en la Capitanía general de Baleares.

**Retiros.**—Se ha concedido el retiro para Palma de Mallorca al carabinero de la Comandancia de Navarra don Atlano de la Iglesia Gorrote.

**Reclutamiento.**—Han sido exceptuados del servicio militar activo los reclutas de la Capitanía general de Baleares don Juan Cabot Tomás y don Gabriel Bisbal Serra.

**Orden general del día de ayer.**—Habiendo comunicado el Provicario General Castrens en telegrama de ayer que el día del Patriarca San José 19 del actual, ha sido nuevamente declarado festivo por S. S. Pio X, de orden de S. E. se hace saber en la general de este día para conocimiento y cumplimiento del precepto en el Distrito.

Llamemos la atención de los artífices que la «Farmacia Dr. Grues» es recetada por los médicos para combatir el reuma, gota, cólicos nefríticos, arañas, neuralgia de la piedra, neuralgias, etc. Depósito general para la Isla de Mallorca, Centro Farmacéutico.

### Nuestro comercio en Marruecos

El Boletín del Centro de Instrucción Comercial del Ministerio de Estado ha publicado una información sobre el tráfico de España en Mazagán, de nuestro consul en esta ciudad, señor Villarroel, el cual se expone en los siguientes términos:

«Es preciso tratar de resolver el problema de fabricar iguales ó parecidos artículos que los que se consumen en el país y

### Robo en Felanitx

Comunica la guardia civil del puesto de Felanitx que en la noche del sábado último se verificó un robo de dinero en la casa número 16 de la plaza de la Constitución, llevándose los ladrones 645 pesetas en diferentes clases de monedas, que la duña tenía guardadas en el cajón de una cómoda de su cuarto dormitorio.

En el mismo cajón había otras alhajas que no tocaron los ladrones.

La benemérita practica las oportunas diligencias para descubrir á los autores, las que hasta ahora no han dado resultado positivo.

### Crónica de Sports

#### Tiro de pichón

Anteayer, domingo, se celebró una tirada de pichón en el predio «Son Busquets» en la que se sortaron 80 palomas matándose 73.

Tomaron parte en ella los señores tiradores, don Jaime Viñals, don José Vidal, don Cristóbal Cuart, don Antonio Sureda, don Miguel Estela, don Juan Cañellas, don Pedro Darder, don Bartolomé Planas, don Jaime Campins y don Juan Jaume.

Dicho acto fué presidido por las señoras, Catalina y Francisca Salom, Teresa y Juana Pons, Catalina Campins, Francisca y María Sureda, María y Juana Jaume, Juana Cruellas, Isabel y Francisca Cazador, Catalina Viñals, Petra Mucar, Antòcia Oliveras, Antonia Barceló y otras que sentimos no recordar.

### LA SALUD PUBLICA

#### Pureza del agua

##### Una real orden

La «Gaceta» publica en una real orden estas disposiciones:

1.º Que con urgencia se obligue á las entidades oficiales y particulares que exploren ó suministran las aguas de que Madrid se surte, á adoptar los procedimientos precisos para que antes de ser utilizadas por el vecindario sean purificadas microbiológicamente.

2.º Que se prohíba la venta del agua á domicilio procedente de establecimientos ó pozos, más ó menos mineralizados, declarados ó no de utilidad pública, y que explotan particulares ó entidades, como no sea sirviendo dicha agua, precisamente embotellada y precintada, al pie de la fuente mineral ó pozo de su origen, sin que por ningún concepto se permita la distribución ó expedición de dichas aguas en garrafones ó cualquier otro envase.

3.º Que se vigilen severamente los depósitos autorizados de hielo natural, destruyéndose los no autorizados, persiguiéndose y castigándose el acrecimiento de los primeros por hielo de procedencia distinta, así como la recogida en la vía pública, bajo ningún pretexto del procedente de las heladas, impidiéndose, además, con rigor, que tenga aplicaciones alimenticias ó sirva para conservar alimentos, si ha de estar en contacto directo con ellos.

4.º Que el estudio diario que realiza el laboratorio municipal sobre las aguas recogidas en las fuentes vecinales, se dé á conocer al público con la brevedad que consisten estas operaciones, bajo la más estrecha responsabilidad de los encargados de practicarlas.

5.º Que se vigilen con rigor las calas que en la vía pública se practiquen por las Compañías de tranvías, gas, luz eléctrica ó cualquier otra por distinto concepto, para evitar que directa ó indirectamente vicién las canalizaciones del agua potable.

6.º Que se redacte y ponga en vigor con urgencia el reglamento sanitario de vigilancia y defensa de las aguas que surten á Madrid.

7.º Que se redacte y presente al Parlamento el proyecto de ley de defensa del agua potable, de que hasta el día nuestra nación carece.

Adicional

Que estas disposiciones tengan carac-

### Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enflequecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias de Madrid y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

El señor Font y Arbós defendió el dictamen diciendo que el Ayuntamiento había dividido la contratación de dicho servicio por barrios y que por lo mismo no llegando cada uno mas que al valor de 1000 pesetas no se faltaba á la ley.

Pasado á votación el asunto quedó aprobado el dictamen y desechado el voto particular por 13 votos contra 11.

### Riña en Lluchmayor

En la villa de Lluchmayor ocurrió el sábado último una reyerta entre los vecinos Antonio Terrasa, Bartolomé Taberner y Miguel Coll Cantallops.

Este resultó con heridas en la cabeza calificadas de pronóstico reservado por el médico municipal.

Los dos agresores fueron detenidos por la Benemérita y puestos á disposición del Juzgado.

### De las Islas Felanig

Las curanderas chinas que en Palma no pudieron ejercer su arte con toda holgura, han venido á esta ciudad en busca de incautos que se dejen seducir por el reclamo de sus «portentosas curaciones».

—Para examinar algunos almendratos y otros arboles atacados de enfermedad desconocida, existentes en diferentes predios de este término municipal, pasaron a esta ciudad, no hace muchos días, los Ingenieros agrónomos señores Ballester y Quintanilla.

De sus investigaciones daran cuenta oportunamente, para aplicar, si es posible, eficaz remedio al mal, cuyos estragos son de cada día más notorios y lamentables.

Entretanto, se han hecho esta misma semana y en almendratos diferentes, algunos ensayos encaminados á combatir la cónica enfermedad, esperando ver el resultado que ofrecen, para determinar si es conveniente generalizar el tratamiento.

Los trabajos de aplicación de dichos ensayos de combate, han sido dirigidos por el Ayudante agrónomo don Eugenio Agulló.

—En este mercado se cotiza hoy el almendrán á 107'00 pesetas los 42'37 kilos.

—Se ha constituido en esta ciudad una nueva agrupación política titulada Juventud liberal.

Dícese que dentro de unos días vendrá una comisión de la Juventud liberal de

### El temporal

Ayer por la mañana reinó viento huracanado que hizo difícil la navegación.

Así es que el vapor *Miramar*, lle-

gado ayer de Alicante ó Ibiza, encontró en su viaje mala travesía.

Por la tarde el mismo suspendió su salida para Barcelona, por causa de reinar mal tiempo, aplazándola para esta tarde á la misma hora de itinerario.

También el vapor *Ciudadela*, suspendió anoche su salida para el punto de su nombre, hasta esta madrugada, que de abonanzar el viento debía emprender el viaje.

Anoche todos los buques surtos en nuestro puerto reforzaron sus amarras.

Las embarcaciones de pesca, entraron en el puerto.

Ayer tarde recibió la «Isleña» telegrama de Barcelona, participando que el vapor *Balear*, había suspendido su salida para este puerto, á causa del mal tiempo.

ter general y se apliquen á todos los abastecimientos de agua del reino.

Y conformándose el rey con el preloso dictamen, se ha servido disponer.

1.º Que por los gobernadores y alcaldes, dentro de su respectiva esfera de acción, se hagan cumplir con el mayor rigor las cinco primeras conclusiones del dicho informe.

2.º Que por el propio real Consejo de Sanidad se redacte á la mayor brevedad posible el reglamento sanitario de vigilancia y defensa de las aguas que surten á Madrid y el proyecto de ley de defensa del agua potable que hayan de someterse á la deliberación de las Cortes; y

3.º Que esta soberana disposición se publique en la «Gaceta de Madrid», y «Boletines Oficiales» de todas las provincias para el inmediato cumplimiento de cuanto en la misma se dispone.

De Sociedad

El culto y exquisito cronista Mario Verdaguier, cuya labor literaria y periodística han podido saborear los lectores de LA ALMUDAINA por su asidua colaboración en estas columnas, ha entrado a formar parte de nuestra redacción.

Como era ya de casa no vamos ahora a ponderar sus méritos ni su valía; es sobradamente conocido no sólo en Palma sino en España entera, por su colaboración en importantes publicaciones de la corte.

Ayer tarde a las cinco fué conducido a la última morada el cadáver del distinguido señor don Francisco de P. Fons, Administrador de Propiedades é Impuestos de esta Delegación de Hacienda.

Por la casa mortuoria podemos decir que desfiló todo Palma. En dicho acto se pusieron de manifiesto las extensas relaciones de la familia Fons y las simpatías que se había conquistado el finado.

En el cortejo mortuario figuraba el clero Catedral con Cruz alzada.

Presidían el duelo el Delegado de Hacienda señor Linares Rivas, el Presidente de la Isla don Pedro Sempol, el Presidente del Fomento Agrícola don Jerónimo Rius, un representante de la Alfombrera que sentimos mucho no recordar al escribir estas líneas, el Abogado del Estado don Gregorio Guasp, los sobrinos del finado señores Fons y León y los jefes de Negociado de esta Delegación señores Ros y Massanet.

Reiteramos a la distinguida familia del finado la expresión de nuestro sentido pésame.

Nuestro estimado colaborador y paisano don Bartolomé Amengual ha sido nombrado por salameción secretario perpetuo de la Cámara de Comercio de Barcelona.

Ha fallecido en Mahón a los 61 años de edad y 33 de clausura Sor Trinidad Bonnin y Aguiló.

¡Que Dios la acoja en su seno! Reciba su familia y en especial su hermano nuestro distinguido amigo don Pedro la expresión de nuestro sentido pésame.

Por la Sala de gobierno de esta Audiencia ha sido nombrado fiscal municipal suplente del distrito de la Catedral, nuestro compañero de Redacción, don Pedro Alforda y Pirelló.

El redactor del Correo de Mallorca don Antonio Llinás ha sido nombrado jefe de la estación de Buñola, en la nueva línea del ferrocarril de Soller.

Nuestro compañero en la prensa don Pedro J. Palmer ha dejado de pertenecer a la redacción de La Última Hora ingresando en la de La Región.

Nuestro compañero en la prensa don José Vives Verger tiene a un hijotacado de la enfermedad reinante.

Desearnos su restablecimiento.

En el Monitor de la Farmacia de Madrid encontramos la siguiente noticia:

«Recompensa al Dr. Romero Landa.—El Consejo Superior de Protección a la Infancia ha otorgado a nuestro querido compañero y colaborador de esta Revista diploma de mérito por sus extraordinarias y relevantes pruebas de amor a la infancia.

Romero Landa, que ya hace años viene consagrando su actividad a todas las cuestiones inherentes a la mujer y al niño, como lo prueban sus notables conferencias acaecidas de la «Educación del niño», dadas en el Centro Alcarreño y recogidas posteriormente en la revista Nuestro Tiempo, publicaba a fines de 1908 unos notabilísimos artículos en La Almudaina, de Palma de Mallorca, sobre «La protección del niño», y tanto gustaron, que a instancias del elemento intelectual de aquellas islas hubo de coleccionar en precioso folleto, más tarde repartido gratuitamente por el autor y agotado por consiguiente.

Quizá los lectores, familiarizados de antiguo con el brillante escritor farmacéutico, conozcan este aspecto de su vida laboriosa y fecunda, y por eso nos complacemos en tomar nota de este nuevo triunfo, que tanto le es para Romero Landa como para los que nos honramos con su amistad y compartimos con él la dura tarea de defender los derechos, cada vez más olvidados, de la clase farmacéutica.»

La Almudaina se felicita de haber dado a conocer los trabajos de tan fecundo escritor que han servido de base a la concesión del diploma de mérito obtenido por nuestro inolvidable amigo.

Para Ciudadela, deben haber salido esta madrugada en el vapor Ciudadela, don Pedro Batlle y don Eloy Rodríguez.

De Alicante é Ibiza, llegaron ayer en el vapor Miramar, don J. López Cabrera y señora, don Francisco Serra y señora, doña Mariana Estey y don Francisco Amengual.

También llegó en dicho buque el señor Conde de Figoli y hermano.

Según nos comunica nuestro corresponsal telegráfico en Barcelona ha sido nombrado Inspector interino de 1.ª Enseñanza de Balears, por defunción de don Andrés Morcy, el catedrático de nuestro Instituto don Sebastián Font.

En la mañana de ayer celebráronse en la parroquia de Santa Eulalia de esta ciudad, solemnes funerales en sufragio del alma del ilustre prócer Excmo. señor Marqués de Vivot.

En el centro de la nave levantábase severo túmulo rodeado de dieciséis blandones amarillos.

Varios criados vistiendo las vistosas libreas de la casa repartían en sendas bandajitas de plata velas a todos los asistentes al acto.

El clero de la parroquia canto solemne misa de difuntos.

Terminado el religioso acto, desfiló por los regios salones de la casa Sureda una concurrencia numerosísima en la que estaban representadas todas las clases sociales, que reiteró su pésame a la distinguida familia del finado, a cuyas muestras de sentimiento unimos la nuestra.

A las diez y media de la mañana entró ayer en nuestro puerto el vapor Miramar, procedente de Alicante, en el cual regresaron los expedicionarios que asistieron a las fiestas invernales celebradas en dicha capital.

Se encuentran en esta ciudad don Jaime Macnaughtan, consejero de la Compañía Nacional de Telegrafía sin hilos sistema Marconi y don Ricardo Benito.

Su viaje está relacionado con los proyectos de la Isla Marítima de instalar la telegrafía sin hilos en los vapores-correos.

Se encuentra algo delicada de salud, viéndose obligada a guardar cama, la distinguida esposa del señor Gobernador civil de la provincia.

Desearnos su pronto restablecimiento.

La «Isla Marítima», y la huelga minera

Comprendiendo la gran importancia y trascendencia que la huelga minera de Inglaterra ha de tener para las Compañías que como la «Isla Marítima» consumen grandes cantidades de carbón, hemos visitado al Director naviero de aquella importante entidad, nuestro querido amigo don Sebastián Simó, para conocer el alcance que para aquella pueda tener el movimiento huelguista.

El señor Simó recibíonos con la amabilidad en él es proverbial, y nos hizo las siguientes manifestaciones:

A pesar de las pérdidas que la huelga de los mineros ingleses reporta a la Compañía «Isla» esta no ha aumentado sus flotes ni suprimido ninguno de sus viajes.

Nos manifestó además que su consignatario en Valencia en vista del estado anormal de Inglaterra le había manifestado que no admitirían fletes para el Norte. El Consignatario de Barcelona nada les ha manifestado todavía sobre el particular y por lo mismo los buques de la «Isla» por la vía de Barcelona admiten dichos fletes si bien estos desde Barcelona a los puntos de destino, experimentan un aumento de un 20 por ciento, pero de aquí al continente no hay aumento alguno, como ya se indicó.

Respecto a las existencias de combustible con que cuenta la «Isla Marítima» nos manifestó el señor Simó, que antes de estallar la huelga minera había adquirido la Compañía 2500 toneladas de carbón en Inglaterra, flutando tres vapores para conducirlo a Palma pero solo uno de ellos tuvo tiempo de salir antes de declararse la huelga, conduciendo a este puerto unas 900 toneladas de combustible. Por lo que respecta a los otros vapores ha habido necesidad de cancelar las polizas de fletamiento para evitar gastos.

Hemos recibido además, siguió diciendo nuestro amable interlocutor unas 800 toneladas de carbón asturiano a cuya descarga se procede en la actualidad. También el vapor Miramar ha sido hoy portador de 15 toneladas de carbón de Monte-Llano por vía de ensayo.

En síntesis la «Isla Marítima» con las existencias actuales de carbón tiene asegurado el servicio por unos treinta días, sin necesidad de moderar las marchas contractuales o sean 11 millas, en los viajes ordinarios y 15 en los rápidos.

Agradecemos al señor Simó las manifestaciones que acabamos de transcribir, que resultan de mucho interés en las actuales circunstancias.

Un ciclista a un barranco

Ayer tarde ocurrió en la carretera de Andraitx la siguiente desgracia.

Ha montado en una bicicleta por dicha carretera un joven, quien al llegar al puente del Torrent del Malpas debido a un falso movimiento de la máquina se metió por el espacio que queda entre las defensas del mismo yendo a pasar al fondo del barranco, cayendo sobre un plantel de cañas, cuya flexibilidad le salvó de una muerte cierta.

Fracturóse un brazo y se produjo contusiones por todo el cuerpo. Fué recogido por unos transeúntes quienes le auxiliaron conduciéndolo a su domicilio en bastante mal estado.

Audiencia Señalamientos

Para el jueves próximo está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Juan Font Febrer acusado del delito de lesiones.

Representará el ministerio público el Abogado Fiscal sustituto don Joaquín Pascual.

La acusación privada correrá a cargo del abogado don Jerónimo Pou. El procesado estará defendido por el abogado don Jaime Suan.

El señor Presidente de esta Audiencia ha señalado el día 8 de Mayo próximo para la vista de la causa instruida contra José Ullet, acusado del delito de lesa majestad.

VINO GIMBERNAT

Todo-tónico Fosfatado, Fortificante y Regenerador.—Cura el Escrofulismo, Tumores fríos, Linfatismo, Caries Fofas, Debilidad Nerviosa adquirida, Enfermedades del Aparato Respiratorio, Reumatismo, Daño de la Vista, Caries Farmacéutica, Valenzuela, Vda. de J. Juan, Depósito el por mayor en Barcelona Pasaje Escudellers, 7, 2.º

CULTOS

Para hoy

Habiles de Coararita Horas

Concluyen San Miguel en honor del Patriarca San José: Exposición a las seis; a las diez se cantará Tercia y a continuación Misa mayor solemne, siendo el orador el R. P. Jaime Rossolló, de los SS. CC. por la tarde actos de coro y sermón cuarenta y tres, Te Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en San Nicolás, también al Santo Patriarca por varios difuntos: Exposición a las seis; a las nueve y media el ejercicio del día 19; a las diez Tercia y Misa mayor, predicando el R. P. Bruno de Igualada, capuchino; por la tarde sermón cuarenta y tres, Te Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones

La festividad del Patriarca San José será solemne con los cultos siguientes: En la Catedral Basílica, a las nueve y tres cuartos Horas y Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Antonio Viladaval, S. S.

En Santa Eulalia, a las nueve y tres cuartos Horas menores y Misa mayor con exposición y sermón por el R. D. Nicolás Cortés, Pro. al anochecer el ejercicio del día 19 con exposición y meditación.

En Santa Cruz, a las diez Tercia y Misa mayor con exposición y sermón por el R. D. Antonio Lliteras, Vrio. de la misma; por la tarde, después del sermón cuarenta y tres, Te Deum y reserva de S. D. M.

En las Teresas, a las diez Misa mayor con exposición y sermón por el R. D. Vicente Frau, Catedrático del Seminario; por la tarde a las cinco el ejercicio del día 19 con solemnidad.

En la Concepción, a las diez Misa mayor con exposición y sermón por el R. D. Miguel Planas, Vrio. de Santa Cruz por la tarde a las seis Rosario, exposición, devoción del día 19 de S. José, bendición y reserva de S. D. M.

En Santa Clara, a las diez y media Misa mayor solemne con sermón por el R. D. Francisco Fluxá, Pbro.

En el Socorro, durante la misa de las siete se hará el ejercicio del día 19; a las siete y media se hará la novena del Santo durante una misa a las diez y media Misa mayor con exposición y sermón por el R. P. Enrique Vilalba, O. S. A.; por la tarde a las seis media conclusión de la novena de San José, la que se hará cantada.

En San Juan, a las diez y media, Misa mayor con música y sermón por el R. D. José Auba, Pbro.; al anochecer, el ejercicio del día 19 con solemnidad.

En San Cayetano, a las doce, conclusión de la novena con misa y cánticos; y por la noche el ejercicio del día 19 con solemnidad.

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general mensual reglamentaria para la Congregación de Madres Cristianas.

En el Oratorio de la Misericordia, a las diez y media Misa mayor con exposición y sermón por un P. del Oratorio.

En San Felipe Neri, al anochecer, el ejercicio del día 19 con solemnidad.

En las Hermanitas de los Pobres, a las seis misa de Comunión general; por la tarde a las cuatro y media un pláido ejercicio dedicado al Patriarca S. José con sermón. Durante todo el día estará expuesto el Sino. Sacramento.

En la Merced, a las diez y media, Misa mayor con exposición y sermón por el Reverendo P. Tomás Campo. Terminado el Oficio se dará la Bendición Papal; por la noche terminación de la novena con sermón por el R. P. Superior de la Residencia.

En Santa Clara y en las Capuchinas se celebrarán solemnes funciones religiosas para conmemorar el Séptimo Centenario de la fundación de su Seráfica Orden: En Sta. Clara: Por la tarde a las tres y

OPTICA norteamericana y de precisión GEMELOS prismáticos y de teatro. ESTAMPAS y molduras para cuadros SURTIDO INMENSO Y SELECTO Antigua casa LASSALLE, SAN NICOLAS, 3

media, exposición de S. D. M.; a las seis y media se rezará la Corona, sermón por el R. P. Guillermo Vives, S. J. y canto del Himno Seráfico; a las diez se cantarán Maitines y Laudes y a las doce de la noche Misa solemne en la que podrán conculgar todos los fieles. Inmediatamente después las religiosas harán la consagración y renovación de los votos con plática que dirá el M. I. Sr. D. Nadal Garau, Canónigo Doctoral.

En las Capuchinas: Por la tarde a las tres exposición de S. D. M. y diferentes actos pláidos, a las siete Rosario, ejercicio, estación y sermón por el R. P. Bruno de Igualada, capuchino; a las diez de la noche Maitines y Laudes cantadas por la R. Comunidad; a las doce de la noche, el M. I. señor. D. Matias Company, Canónigo, celebrará la Sta. Misa y dará la Santa Comunión, después de apropiada plática. Después las religiosas Capuchinas renovarán los votos.

En la Iglesia de PP. Capuchinos, a las siete y media misa rezada con ejercicio de los trece Martes.

Por la tarde a las seis y media Rosario, exposición mayor de S. D. M., ejercicio de los trece Martes, canto de los Padres nuestros y del Responsorio, bendición y reserva.

Para mañana Habiles de Coararita Horas

Concluyen en San Nicolás en honor del Patriarca San José: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor, por la tarde a las cuatro y media los actos de coro, al anochecer Rosario, ejercicio del día 19 y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En Santa Clara y en las Capuchinas, solemnes funciones para conmemorar el séptimo Centenario de la fundación de su Seráfica Orden.

En Santa Clara: A las diez y media Misa mayor a la que asistirá de pontifical el Ilmo. señor Obispo, cantándose la misa de Valdés y en la que predicará el R. P. Roberto Redal, O. P., por la tarde a las seis y media Corona, sermón por el R. P. Guillermo Vives, S. J. Trisagio cantado, Himno Seráfico, Te Deum y solemne reserva de S. D. M.

En las Capuchinas: Acabada la función de la noche empezará un turno de misas hasta las diez. En cada una de dichas misas se dará la Sagrada Comunión a los fieles, a las diez y media Misa mayor cantada, tomando parte el pueblo y predicará el M. I. Sr. don Mateo Rotger, canónigo; Después del Oficio se dará una última misa, por la tarde a las seis Rosario, Trisagio cantado por el pueblo, sermón por el M. I. señor don Miguel Costa y Llobera, canónigo, [motetes con música compuesta expresamente para este día, Te-Deum y Bendición con el Santísimo dada por nuestro Ilmo. Prelado.

Visita a la Corte de María

A la Divina Pastora en las Capuchinas Santoral

Hoy.—Conmemoración del Patriarca San José esposo de Nuestra Señora. Mañana.—San Niceto obispo y santa Eufemia.

Sociedades y Corporaciones

Banco Agrario de Baleares

Sociedad Anónima, constituida en Palma, según escritura otorgada en 9 de Marzo de 1912, ante el notario Don Miguel Pons.

De conformidad con los artículos 10 y 11 de los Estatutos, se abre la

suscripción para Mil acciones de quinientas pesetas cada una, bajo las condiciones siguientes.

1.º La suscripción se abrirá el día 20 del corriente Marzo, de nueve a doce de la mañana, en el local del Sindicato Agrícola, calle de San Blas, n.º 20, piso 1.º, y seguirá todos los días laborables e igualmente hasta el 31 del mismo mes inclusive.

2.º Caso de cubrirse se efectuará un prorrateo en la forma siguiente: en primer lugar se adjudicará a los socios hechos por socios del Sindicato Agrícola ó de cualquiera de las Sociedades federadas, hasta donde alcance el número de Títulos que emitirá, y el resto de estos se licitará en la debida proporción.

3.º Los peticionarios de una acción, no estarán sujetos a prorroateo, sin embargo se hará la adjudicación con el orden de prioridad que establezca la condición anterior.

4.º A fin de simplificar el pago de títulos la Junta de Gobierno reserva el derecho de desprorratar en favor ó en contra del suscriptor las fracciones que acaso resulten prorrateo.

Artículos que se se citan

Artículo 10. El Capital social se dividirá en quinientas mil pesetas, representadas por mil acciones de quinientas pesetas cada una, pasaderas en la forma siguiente: pesetas en el acto de suscribirse y el resto por dividendos pasivos de a veinticinco setas cada uno, debiendo mediar por cada uno dos meses entre uno y otro dividendo.

Art. 11. Pasado el plazo que fijará la Junta de Gobierno para satisfacer los dividendos pasivos devengarán éstos un interés del 6 por 100 anual hasta que sean efectivos.

El accionista que pasando un tiempo deencial a juicio de la Junta de Gobierno no haya satisfecho dichos dividendos pasivos, se entenderá cediendo sus acciones a favor de la sociedad los dividendos pagados, sin perjuicio de ejercitar el derecho judicialmente si el valor de las acciones en plaza no alcanza el importe del dividendo a pagar, pudiendo en esta caso la sociedad expedir un duplicado de los títulos, que será únicamente el que tendrá validez.

Palma 18 de Marzo de 1912.—Por la Comisión Organizadora, Honorato Salas Salinera Española

En el sorteo verificado ayer, salió el número José Alcover, de crédito obligaciones hipotecarias serie A, que han ser amortizadas día 1.º Abril próximo correspondiendo la amortización que llevan los números siguientes: 39, 42, 79, 85, 95, 175, 267, 284, 294, 337, 442, 493, 506, 534, 655, 665, 681, 639, 690, 694, 693, 697, 718, 719, 731, 764, 765, 766, 769, 8, 9, 861, 866, 948, 957, 993, 1,003, 1,007, 1,139, 1,133, 1,081, 1,132, 1,114, 1,236, 1,217, 1,241, 1,338, 1,346, 1,405, 1,421, 1,492, 1,484, 1,494, 1,484, 1,504, 1,508, 1,509, 1,522, 1,573, 1,576, 1,581, 1,585, 1,630, 1,634, 1,679, 1,681, 1,721, 1,752, 1,757, 1,781, 1,796, 1,835, 1,851, 1,852, 1,854, 1,897, 1,879, 1,898, 1,900, 1,901, 1,953, 1,954, 1,975, 1,993, 2,014, 2,023, 2,027, 2,049, 2,243, 2,237, 2,3, 3, 2,354, 2,410, 2,463.

Lo que se anuncia para que los interesados de dichas loterías se sirvan presentarse para su cobro al «Credito Exterior» de la prevención en la escritura de emisión.

Palma 15 Marzo 1912.—Por la Comisión Organizadora, El Director Gerente, M. Gil

TELEGRAMAS

LOS REYES EN ALICANTE

Madrid 17 a las 24

Excursión de doña Victoria á Busot. —Demostraciones de entusiasmo. —Visita a un convento

A las diez de la mañana cuando S. M. el Rey con uno de sus balandros tomaba parte en las regatas, han salido S. M. la Reina acompañada de la Duquesa de San Carlos y del duque de Santo Mauro en dirección á Busot donde acaba de llegar.

El recibimiento ha sido entusiasta.

Al pasar doña Victoria por Santa Barbara plantó el primer arbol para la repoblación forestal, con asistencia de las autoridades y un numeroso gentío que la aclamó con verdadero entusiasmo.

En Santa Faz visitó la iglesia y el convento de monjas franciscanas que allí existe, dándole el señor Arzobispo a besar las reliquias.

Las veintiocho religiosas que forman la Comunidad besaron la mano de la Reina dándole vivas.

Desde la Reina doña Isabel II ninguna soberana había visitado el convento.

Obsequios a la Reina.—En el Balneario. —Almuerzo en pleno bosque

Después de la visita al convento ha proseguido la comitiva regia la expedición agregándose a ella el señor Marqués de Guisasaola, visitando los pueblos de San Juan, Campello y Aguas de Arcoas, resultando muy bonito y delicioso el paseo.

En San Juan al llegar S. M. la Reina se hizo una galleta de infinidad de palomas.

Desde lo alto de un arco levantado al efecto 20 señoritas vestidas con el típico traje alicantino arrojaron flores a S. M. la Reina.

Esta se quedó visitando el Balneario de Busot cuyos bañistas y concurrentes la aclamaron.

Los marqueses de Boch, propietarios del balneario hicieron los honores de la casa exquisitamente.

Desde la altura denominada el Banco de España, ha contemplado S. M. la Reina el bellísimo panorama, acompañada de su séquito, las Autoridades de la provincia, el Arzobispo los marqueses de la Vega Inclán, del Conde de San Luis y otras personalidades.]

En pleno bosque se ha construido una marquesina para comedor regio donde han almorzado los excursionistas admirando el hermoso panorama y disfrutando del clima delicioso y del día espléndido.

A las tres la tarde regresaron los excursionistas a Alicante asistiendo más tarde a la batalla de flores.

La Reina complacida.—Las regatas. —Visita al cuartel.—Animación

S. M. la Reina ha regresado complacidísima de la excursión a Busot.

Don Alfonso pasó la mañana regateando, resultando el espectáculo animadísimo, pues el mar estaba apenas rizado y la brisa era agradable, contrastando con el temporal de los días anteriores.

Al cabo de una hora desembarcó el Rey para visitar el Cuartel de la Princesa, visita que efectuó acompañado del jefe del Cuarto Militar, señor Echagüe.

Un numeroso gentío invade la pista en donde se celebrará la batalla de flores que comenzará a las cuatro y media.

La batalla de flores

La batalla de flores ha comenzado a las cinco llegando los Reyes a

cinco y media siendo ovacionados por la multitud.

Había algunas carrozas preciosas, sobresaliendo la destinada a los Reyes.

Hay tres carrozas de mucho mérito artístico.

S. M. el Rey iba de uniforme, la Reina con un traje blanco y el príncipe Mauricio de Battemberg de uniforme.

Ha reinado gran animación y alegría resultando la fiesta brillante.

Una calda

Al regreso de la excursión de Busot en una virada rápida del automóvil fué expulsado del coche el capitán de la benemérita señor Aparicio, sufriendo un ligero magullamiento, sin consecuencia.

Rumores desmentidos

Habiendo circulado rumores asegurando que el señor Canalejas había hecho declaraciones políticas, económicas, le interrogué, dice el señor Mencheta, asegurándose que eran inexactos dichos rumores, pues con nadie ha hablado ni de política ni de Hacienda.

Consejo bajo la presidencia del Monarca.

Terminó la batalla.—Ovación a Canalejas

A las seis y media ha terminado la batalla de flores que ha satisfecho grandemente a los Reyes y al público.

Don Alfonso y doña Victoria han sido incesantemente aclamados.

Cuando se retiró el señor Canalejas después de saludar a los Reyes en el embarcadero, fué objeto de una entusiasta ovación por el público que dió vivas al protector de Alicante y al Alcalde por la magnificencia de las fiestas.

Explicando el retraso de la llegada de los Reyes a la batalla de flores

El motivo del retraso de los Reyes a la batalla de flores lo motivó el que en el acto de la visita al nuevo Cuartel de la Princesa, la oficialidad le obsequió con un champagne de honor.

Los Reyes se muestran agradecidísimos por las muestras de adhesión recibidas de los alicantinos.

Reparto de premios a los balandristas que habían tomado parte en las regatas de la mañana.

Dos de dichos premios correspondieron a don Alfonso y los restantes a los balandristas de Barcelona, Valencia, Alicante y el Gran Valenciano.

Salida del tren real.—Ovación de rante.—El brindis de don Alfonso en el cuartel

A las ocho y veinte minutos la noche partió el tren real para Madrid.

La plaza frente a la estación y andenes estaban repletos, tributo el público a los Reyes una emoción delirante.

Ha producido excelente efecto la guarnición, el brindis pronunciado en el cuartel de la Princesa, S. M. el Rey, recordando la gloria de la bandera del Regimiento.

Don Alfonso dedicó un sentido recuerdo a la Princesa María de Mercedes, cuyo nombre se halla al nuevo cuartel.

Madrid 18 a las 10

Regreso de los Reyes de Alicante

A las nueve de esta mañana llegaron a Madrid los Reyes Don Alfonso y Doña Victoria, el príncipe de Battemberg, y sus acompañantes.

tes, el señor Canalejas, el ministro de Marina y el Director general de Obras públicas.

Les esperaban en la Estación la Reina Doña Cristina las infantas doña Teresa, doña Isabel, el infante don Carlos, los obispos de Sién y Madrid-Alcalá, el Gobierno, autoridades civiles y militares, generales jefes de Secciones, don Luis Silveira, otros políticos y la señora de Canalejas.

Una compañía del regimiento de Arapiles tributó los honores de Ordenanza, que fué revistada por el Rey.

Seguidamente S. S. M. M. se dirigieron en coche a Palacio, seguidos de la Escolta Real.

El señor Canalejas conversó en el auden con los señores Barroso y García Prieto.

El señor Canalejas se muestra satisfechísimo del viaje regio á Alicante.

### ESPAÑA EN AFRICA

Madrid 18 á las 18. Posición atacada.—Operación hábil.—Los moros entre dos fuegos.—Dispersados

Dicen de Melilla que el enemigo ha atacado la posición de Buxdar.

Advertidos á tiempo los defensores de los propósitos del enemigo esperaron el avance hasta el alcance de los fusiles, rompiendo entonces el fuego.

Por el flanco derecho se destacó el sargento Alba frente un puñado de hombres y por el flanco izquierdo salió el sargento Granados con otros tantos hombres cogiendo á los moros entre dos fuegos, ahuyentándolos y llevándose sus heridos.

Terminado el tiroteo se practicó un reconocimiento encontrado á un moro gravemente herido que fué conducido á Taurit, falleciendo por el camino.

Era un moro influyente de Beni-buy lagi.

Madrid 18 á las 24. Regreso de los infantes don Fernando y don Alfonso.—Recibimiento.—Telegramas á los Reyes

Dicen de Málaga que á las ocho de la mañana llegó á aquel puerto el vapor *Lázaro* conduciendo de Melilla á los infantes don Fernando y don Antonio.

Dicho buque retrazó el viaje á causa del temporal.

Les esperaban la Princesa doña Luisa, las autoridades y numeroso público.

Las autoridades pasaron á bordo á cumplimentarles.

Al desembarcar fueron aclamados.

Don Alfonso y doña Luisa invitaron á almorzar á don Fernando en el «Hotel Villa Cámara» donde se hospedaron.

Los infantes han enviado expresivos saludos á los Reyes.

Los que regresan.—Toma de posición

Comunican de Melilla que han regresado á la Península restablecidos de las heridas recibidas, el teniente coronel don Antonio Doban y los oficiales señores Monasterio y Gil.

El temporal.—Tranquilidad

Ha amainado el temporal en Melilla, habiendo salido los buques refugiados en dicho puerto.

El domingo por la mañana se vió cruzar por el Zoco El Arba un grupo de moros que iba en dirección á Bucherid.

En las posiciones avanzadas reina completa tranquilidad.

### POLITICA

Madrid 18 á las 18. Las negociaciones con Francia.—Próximo Consejo.—El Gobierno civil de Madrid.—La Embajada del Vaticano.—La huelga de Inglaterra

Los señores García Prieto y Canalejas hablaron referente al estado de las negociaciones franco españolas.

Mañana por la tarde se celebrará Consejo de ministros para tratar de este asunto y de la reapertura de las Cortes.

Hasta después de celebrados los funerales del señor Fernandez Latorre no se proveyó al gobierno civil de Madrid.

También se ocuparán los ministros de la provisión de la Embajada española cerca del Vaticano con mo-

tivo de haber quedado vacante con el nombramiento del señor Navarro Reverter, para la cartera de Hacienda.

Según dice el señor Canalejas las noticias recibidas de Inglaterra sobre la huelga minera son contradictorias.

Madrid 18 á las 24. Probable viaje de Canalejas á Cádiz.—Visitas

Es muy posible que en el mes de Octubre próximo vaya á Cádiz el Presidente del Consejo de Ministros señor Canalejas.

Este ha permanecido toda la tarde en la Presidencia recibiendo visitas.

Regreso de Romanones

Ha regresado esta tarde de su excursión el Presidente del Congreso señor Conde de Romanones.

La cuestión aduana en Marruecos. La Comisión franco-española, encargada de estudiar la cuestión aduana de Marruecos ha continuado hoy el estudio del monopolio del tabaco.

Según parece se ha llegado á un acuerdo.

Créese que mañana terminarán las conferencias.

Concejaldo.—Se denegará el indulto del corneta?

A las once se reunieron los ministros en concejaldo reservado en el ministerio de la Gobernación para tratar del indulto del corneta del Regimiento de Vitoria, condenado á muerte por haber hecho un disparo contra un sargento.

Los señores Canalejas y Barroso lo han negado.

A pesar de ello se afirma que acordaron denegar el indulto.

El señor Moret en Cádiz.—Discurso mañana.—Mutismo político.—De regreso

Telegrafían de Cádiz diciendo que el señor Moret discursará mañana sobre el tema «Las Cortes y la Constitución de Cádiz».

El señor Moret dijo que las fiestas del Centenario se celebrarán en el mes de Septiembre y las acordará el Gobierno.

Ha dicho que irá á Cádiz S. M. el Rey y el señor Canalejas.

Se ha negado á hacer declaraciones políticas.

En cuanto á las negociaciones con Francia se mostró optimista.

Cree que pronto se llegará á un favorable arreglo.

Ha visitado las obras del puerto.

El señor Moret piensa marcharse el jueves ó el viernes á Sevilla donde visitará La Cartuja.

El lunes estará de regreso á Madrid.

El nuevo Gobernador de Madrid

Se asegura que el Duque de Bivona será nombrado para ocupar el cargo de Gobernador de Madrid, vacante por fallecimiento del Sr. Fernandez Latorre.

Noticia desmentida

El ministro de Fomento señor Villanueva ha negado categóricamente que se proponga reformar las plantillas de los empleados de su ministerio.

Regreso del señor Alba

Comunican de Valladolid que ha emprendido el regreso á Madrid el ministro de Instrucción pública señor Alba que como es sabido fué á acompañar el cadáver de su esposa.

Visitas al señor Navarro Reverter

Han cumplimentado al nuevo ministro de Hacienda señor Navarro Reverter comisiones de la Tabacalera, del Tribunal de Cuentas y empleados de distintos ministerios.

Provisión de una vacante

El ministro de Estado nos ha dicho que para ocupar la vacante del señor Samaniego, se trasladará al actual Ministro plenipotenciario en Lima don Julian Arroyo.

### COTIZACIONES

Madrid 18 á las 18

Interior contado.	85'30
Interior fin de mes.	85'00
Amortizable, 5 p 2.	101'05
Amortizable nuevo.	93'75
Banco de España.	450'00
Compañía Tabacalera.	286'00
Francos.	7'80
Libras.	00'00
Exterior.	95'20

### NOTICIAS SUELTAS

Madrid 17 á las 24

Entierro de la esposa del señor Alba.

—La presidencia.—Traslado del cadáver á Valladolid

A las cinco de esta tarde se ha verificado el acto del entierro del

cadáver de la esposa del ministro de Instrucción pública señor Alba.

La carroza era modesta e iba rodeada de los porteros del ministerio de Instrucción pública con hachones.

Precedía el cadáver el clero parroquial con cruz alzada.

Formaban la presidencia los representantes de la Familia Real los Hermanos del señor Alba, los ministros señores Barroso, García Prieto y Rodríguez y el señor Obispo de Sién.

Han acudido al acto infinidad de políticos entre ellos los señores Azcarra, Sanchez Guerra y Azcarate, las Autoridades de Madrid y el personal del ministerio de Instrucción.

El cadáver ha sido depositado en un vagon de la estación del Norte, que saldrá esta noche en el tren correo, en el que irán el señor Alba, sus hermanos y don Natalio Rivas, para trasladarla á Valladolid, en donde recibirá sepultura en el panteón de la familia.

Madrid 18 á las 18

Pidiendo indulto

El señor Canalejas recibe numerosos telegramas pidiendo el indulto del corneta que agredió á un sargento, en Vitoria.

Mañana día de trabajo

El señor Canalejas nos ha dicho que mañana es día de trabajo oficial apesar de que el Papa ha restablecido la festividad de San José, por haberlo así publicado la *Gaceta* conforme las primeras disposiciones de Su Santidad.

Descanso dominical

Dicen de Barcelona que los dependientes de Comercio arrecian en sus campañas contra el incumplimiento de la ley del Descanso dominical.

Huelga general en Sevilla

Comunican de Sevilla que aunque se ha acordado la huelga general trabajan la mayoría de los gremios. Huelgan los albañiles, los marmolistas, los canteros y los trabajadores asociados del muelle.

Las faenas del muelle las hacen 900 *esquirols* protegidos por la Benemérita.

Por la población patrullan guardias civiles y guardias de Seguridad con terceroles.

La causa contra el corneta.—Impaciencia.—Piden el indulto

De Vitoria comunican que ha regresado á Bilbao el auditor de Guerra portador de la sumaria instruida contra el corneta Leon Esteban que agredió á un sargento.

Reina gran impaciencia por conocer el resultado.

La orden de la plaza no se había dado á las once de la noche esperando instrucciones de Madrid.

Todos los Centros y sociedades han pedido el indulto del corneta suponiendo que se le condenará á muerte.

El sargento herido ha empeorado.

Esperando a Moret

Dicen de Cádiz que reina gran entusiasmo para esperar al señor Moret.

Todos los establecimientos están cerrados, y adornados profusamente con vistosas colgaduras muchos edificios particulares y los oficiales. Vapor perdido.—Esfuerzos inútiles

Dicen de Ceuta que se considera perdido el vapor «Argersels».

Los buques de salvamento que vinieron de Gibraltar abandonándolo convencidos de la inutilidad de los esfuerzos.

Parte de la tripulación del vapor naufrago, ha llegado á Ceuta, siendo atendida por las autoridades.

El resto de los tripulantes permanece en la Punta de los Siros, dedicándose al salvamento de las mercancías.

Se ha establecido una comunicación desde la playa al buque por medio de un cable.

Asamblea de ferroviarios

Dicen de Málaga que á las doce de la noche terminó la asamblea de ferroviarios, acudiendo representantes de Almería, Algeciras, Granada.

Se adhieron los cordabeses y sevillanos.

Habló el representante de los ferroviarios madrileños.

Se acordó pedir al ministro de Fomento la anulación del Monte Pio, declarándose la huelga, sino se les ha contestado.

Salida de emigrantes

Según noticias de Vigo han embarcado en dicho puerto para la Ar-

gentina más de setecientos emigrantes gallegos aprovechando la rebaja del precio de pasaje á causa de la competencia que existe entre las compañías navieras.

Conferencia sobre riegos

Dicen de Zaragoza que en el Circulo Mercantil ha dado una conferencia el ingeniero Nicoláu sobre los proyectos de riego en el Alto Aragón, haciendo ver que no ofrece dificultades la realización del proyecto.

Velada necrológica a Llorente

El próximo jueves se celebrará en el Ateneo de Madrid una velada necrológica dedicada al eximio poeta valenciano Teodoro Llorente.

El prólogo y disertación correrá á cargo del genial escritor don Jacinto Benavente.

Federico Garcia Sanchiz leerá unas cuartillas, impresión de una visita á Llorente.

Seguirá después lectura de poesías valencianas (del poeta Llorente por el actor señor Palanca.

El actor cómico señor Mora leerá poesías cómicas de Llorente.

Los versos castellanos de Llorente serán leídos por la actriz señorita Carbone.

Los versos traducidos, por la actriz de la Comedia señorita Perez de Vargas y discurso final por don Rafael Comenge.

Los restos de Fernandez Latorre

Dicen de Coruña que llegaron á dicha ciudad los restos del gobernador de Madrid señor Fernandez Latorre.

Acudieron á la estación á recibirlos las autoridades y un inmenso público, representaciones de todos los centros y sociedades de los pueblos de la provincia.

El féretro seguido de numerosa comitiva se dirigió al Instituto donde se estableció una capilla ardiente.

A favor de los heridos de Melilla

En la plaza de toros de Zaragoza se ha celebrado el festival en beneficio de los heridos de Melilla, organizado por jóvenes demócratas, llenándose todas las localidades.

### NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 17 á las 23

Hafid quería abdicar

Fes.—El Sultán Muley Hafid en un acceso de anemia cerebral quiso abdicar, pero se logró disuadirle de dicho propósito.

El «Maine» remolcado á alta mar.—Otra vez á pique

Nueva York.—Dicen de la Habana que el casco del acorazado yanki *Maine*, que se fué á pique en aquel puerto la última insurrección cubana, ha sido remolcado á alta mar cubierto de flores.

Cuando estuvo en alta mar fué echado otra vez á pique.

En los momentos de sumergirse el casco los buques de guerra yankis disparaban salvas.

En varias ciudades yankis se ha celebrado con fiestas el hundimiento del *Maine*.

Choque de una corbeta con un vapor.—25 muertos

Paris.—En el Canal de la Mancha la corbeta alemana *Bisagua* chocó con el vapor *Oceanita*.

Este se fué á pique á consecuencia del choque pereciendo 25 personas.

Pidiendo la protección yanki

Nueva York.—Telegrafían de Tampico (Méjico) que muchos ciudadanos de aquel territorio han reclamado la protección yanki en vista de la anarquía reinante.

Se supone que Dalba tiene cómplices

Roma.—A pesar de que el anarquista Dalba, que atentó contra la vida de Victor Manuel, insiste en que no tuvo cómplices, la policía cree que existía un complot para asesinar al Rey, fundándose en que Dalba antes de cometer el atentado fué visto hablando con distintas personas.

Barcelona 19 á las 23

Vedrires derrotado.—Pucherazos.—Los grupos invaden la Subprefectura.—Destrozos

Paris.—Dicen de Limoux que verificado el escrutinio de las elecciones para cubrir una vacante de diputado resultó triunfante M. Bonail y derrotado el notable aviador Vedrires.

Como era evidente que se habían cometido pucherazos, pues Vedrires contaba grandes simpatías en el distrito la multitud apedreó la Subprefectura tratando de invadir las habitaciones del Suprefecto evitando la policía.

Luego los grupos se dirigieron á un café que servía de centro electoral de los partidarios de M. Bonail, saqueándolo y rompiendo todos los muebles.

El Suprefecto pidió fuerzas á Carasona para contener á los grupos. Negociaciones rotas.—Los rebeldes amenazando

Buenos Aires.—Después de firmado el convenio el Gobierno del Paraguay con los rebeldes se rompieron las negociaciones.

Los rebeldes están acampados cerca de Asunción y amenazan con bombardear la población.

Ministro turco complicado en el atentado del Rey de Italia

Roma.—Se dice que en el atentado cometido contra los Reyes de Italia resulta complicado el ministro del Exterior del Gobierno turco.

Dicha grave noticia debe acogerse con reserva.

Diez y siete millones de francos perdidos

Paris.—El vapor *Oceanita*, que se hundió en el Canal de la Mancha á consecuencia de un choque con una corbeta alemana, llevaba diez y siete millones de francos según telegrama que publican los periódicos.

Condiciones de paz inaceptables

Berlin.—Se ha recibido una nota del Gobierno de Turquía que dice que las condiciones de paz que le han sido propuestas son inaceptables.

Avance imposible

Roma.—Según *Le Journal* á los italianos les es imposible avanzar en Trípoli un paso hacia la interior á causa de estar bloqueados en el litoral por las fuerzas turcas y árabes.

Pidiendo el restablecimiento de la pena de muerte

Roma.—Los periódicos *Il popolo romano*, *La Vita* y *Il Corriere d'Italia* con motivo del atentado contra el Rey Victor Manuel, piden el restablecimiento de la pena de muerte.

Sun-Yat-Sen se ausenta de China

Sanghai.—Afirmase aquí que Sun-Yat-Sen el jefe de la triunfante revolución china se ausentará de China por una larga temporada.

### NEGOCIACIONES FRANCO-ESPAÑOLAS

Madrid 18 á las 23

La Prensa parisina y las negociaciones franco-españolas

Paris.—Todos los periódicos de esta capital comentan la situación de las negociaciones franco-españolas.

*Le Journal* niega la ruptura de las negociaciones con España y cree que Francia debe renunciar á la ocupación de Cabo de Agua.

Añade que es imposible organizar el protectorado de Francia en Marruecos sin España.

*Le Figaro* dice que M. Jonnart será nombrado Presidente de la Comisión encargada de organizar dicho protectorado.

*Le Humanité* publica un artículo del *leader* de los socialistas Jaures en el que dice que Francia ha violado repetidas veces el tratado hispano-francés firmado en 1904.

Añade que sería una locura que Francia organizara el protectorado en Marruecos sin auencia de España.

*Gil Blas* dice que en breve saldrán tropas francesas para ocupar Marruecos.

Esta noticia necesita que se confirme.

### LA HUELGA MINERA

Barcelona 18 á las 23

Comisión mixta para estudiar la solución de la huelga

Londres.—Anoche los delegados de los patronos y de los obreros mineros se reunieron para tratar del proyecto del *bill* estableciendo el salario mínimo.

Los reunidos nombraron una Comisión mixta de patronos y obreros que se avistó con el Primer Ministro Lord Asquith.

La situación de los huelguistas es insostenible

Londres.—Algunas federaciones regionales mineras han publicado una nota en la que dicen que es imposible seguir dando socorros á sus socios, por haber zgotado los fondos.

Como otras federaciones hace algunos días que suspendieron los repartos, la situación de los huelguistas es insostenible, pues les falta dinero para atender á sus imprescindibles necesidades.

Se teme la huelga general

Londres.—*The Evening Standard* teme que todos los obreros de to-

dos los oficios de Inglaterra se declaren en huelga para apoyar á los mineros en vista de la situación aflicta de estos.

El movimiento sería colosal de confirmarse esta noticia.

Trabajos para redactar el «bill»

Londres.—En las oficinas del Parlamento se trabaja día y noche recogiendo antecedentes para preparar el *bill* del salario mínimo.

### NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 18 á las 23

El asunto de la secuestradora.—Enriqueta quiere hacer revelaciones.—La secuestrada sufre un síncope.—Intento de suicidio. Registros infructuosos

Esta mañana el Juez que entiende en la causa de la secuestradora ha recibido aviso del director de la Cárcel, de que Enriqueta deseaba hacer revelaciones.

En vista de ello dicha autoridad se ha personado en la cárcel, en la celda que ocupa la acusada la cual guarda cama.

Al ver al Juez ha dicho: No quiero que me quede nada en el bliche. Dicho esto no ha podido continuar más por haber sufrido un fuerte síncope.

Los médicos consiguieron reanimarla mediante inyecciones de cafeína, diagnosticando que estaba muy grave prescribiéndole, con tal motivo descanso absoluto.

El juez, en vista de ello, ha desistido de interrogarla.

Por otra parte el Director de la Cárcel ha participado á dicho funcionario que el sábado Enriqueta trató de suicidarse, estragándose con sus propios cabellos.

Los vigilantes acudieron á tiempo de evitarlo.

Hoy se han practicado nuevos registros en el domicilio de la secuestradora habiendo resultado infructuosos.

Dichas manchas resulta que son de sangre y las del cuchiello hallado en el mismo sitio son de arin.

A última hora circula la noticia de que Enriqueta ha reiterado el deseo de hacer manifestaciones.

Los médicos no obstante le han prohibido que hable.

Añádesse también que la niña Angelita hallaba también en el domicilio de la secuestradora cuando el descubrimiento de Teresita Guitart, ha hecho graves revelaciones acerca de dos niños desaparecidos.

Temporal en el mar

Derante el día de hoy ha reinado fuerte viento del Sur que ha originado temporal en el mar, teniendo que suspender, en consecuencia su salida los vapores correos de Palma e Ibiza.

A la noche ha calmado el viento,

El Obispo visitando la carcel de mujeres

El Obispo de esta Diócesis Doctor Laguarda ha visitado hoy á las mujeres reclusas en la cárcel.

Les ha dirigido una tierna plática.

Muchas de las reclusas lloraban. Terminada la plática el Prelado les ha regalado piezas de ropa, Inspector interino de 1.ª enseñanza

Por este rectorado ha sido nombrado inspector interino de 1.ª enseñanza de Baleares el catedrático don Sebastián Font.

Conferencias de Ruben Dario

Espérase que el conocido poeta y Consúl sud-americano en Paris, Rubén Dario dará aquí algunas conferencias.

Telegramas al Papa

Con motivo de celebrar mañana su fiesta onomástica S. S. el Papa Pio X se le han dirigido desde aquí muchas telegramas de felicitación.

